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Два процента 
ступенек вверх
Время вспомнить классиков: «Великая 
налоговая революция, о необходимости 
которой так много говорили, свершилась!» 
Примерно так ликовали в октябре 
1917-го. Нынче объявлено, что с богатых 
будут собирать не надоевшие 13% 
подоходного, а целых 15%. Это могучий 
разворот государства и общества, 
устремления которых внезапно совпали.

Итак, физические лица с доходом более 
5 млн рублей в год будут платить на 2% на-
логов больше. Придворные экономисты 
хвалят инициативу властей, выдавая ее за 
судьбоносную в истории России. Тем более 
что отнятые у богатых сверхдоходы пойдут 
не просто в казну, а в специальную госза-
начку, из которой будет оплачиваться доро-
гое лечение тяжелобольных детей.

Казалось бы, дело хорошее. Но в экс-
пертном сообществе возникло много во-
просов, прежде всего к сумме 60 млрд 
рублей, в которую должен воплотиться 
прогрессивный сбор. «Выгода бюджета в 60 
миллиардов рублей в результате изменения 
НДФЛ сама по себе невелика в масштабах 
страны», - уверяет глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин. Конечно, копейки, если 
вспомнить, что за несколько карантинных 
месяцев состояние наших олигархов увели-
чилось на 60 млрд долларов!

«Сколько реально в России людей с ор-
фанными заболеваниями, сказать сложно, 
масштаб бедствия четко не определен. Но в 
ближайшее время мы столкнемся с тем, что 
улучшение диагностики приведет к выявле-
нию гораздо большего числа нуждающихся 
и очень быстро станет ясно, что 60 милли-
ардов нам не хватит», - считает директор 
Института экономики здравоохранения 
ВШЭ Лариса Попович. 

Некоторые аналитики отмечают, что в 
масштабах российских финансов 60 млрд 
рублей - сумма настолько незначительная, 
что ради нее не стоило затевать столь гром-
кую инициативу, как введение прогрессив-
ного налога. Эти деньги для больных детей 
нетрудно было бы найти и в других статьях 
бюджета. Если бы хотели.

«Если мы заявляем о переходе на про-
грессивную шкалу налогообложения, то 
нужно поднимать дальше. Надо положить 
людям, которые получают больше 50 мил-
лионов рублей, не 15%, а 20 или 25%. А 
тем, кто получает больше 100 миллионов, 
а такие есть, положить 30-35%. Это во всех 
цивилизованных, экономически развитых 
странах», - отметил директор Центра конъ-
юнктурных исследований ВШЭ Георгий 
Остапкович.

Помнится, премьер Михаил Мишустин, 
возражая в Госдуме против прогрессивного 
налога, заявил, что это не принесет серьез-
ного дохода. Вероятно, еще тогда знал про 
очень скудное повышение на 2%, которое 
не обременит богатых и не принесет выгод 
экономике.

Да, «навечно замороженный» НДФЛ в 
13% оттаял, но «оттепель» не сулит особой 
радости. И пока - увы! - речь даже не идет 
об обнулении налога для малоимущих, о 
чем настойчиво говорят эксперты.

Лаврентий Павлов

- до таких размеров вырос на сегодня в России общий размер личных финансовых состояний. Об этом 
свидетельствуют данные исследования консалтинговой компании The Boston Consulting Group (BCG). 
При этом практически всем богатством страны владеют 3% населения России. Эта сумма втрое превы-
шает золотовалютные резервы РФ и практически равна ВВП России в 2018-2019 годах. За последние 
20 лет объем этих состояний увеличился у нас в 16 раз, причем особенно бурно они росли с 1999 
по 2014 год. По среднегодовым темпам роста частных состояний в 1999-2019 годах Россия опере-
дила и весь мир, и Восточную Европу: рост составил 13,5% против 5 и 10% соответственно. При 
этом сегмент самых состоятельных российских граждан (состояние более $100 млн) аккумулирует 
примерно в четыре раза большую долю средств, чем в среднем по миру.

$1,6трлн

В октябре 2015 года приказом 
Минприроды в Правила тушения 
лесных пожаров внесли измене-
ния, выделив так называемые зоны 
контроля - лесные территории, где 
допускается отказ от тушения по-
жаров по решению комиссий по 
ЧС субъектов РФ. Мол, можно и не 
тушить «при отсутствии угрозы на-
селенным пунктам или объектам 
экономики в случаях, когда про-
гнозируемые затраты превышают 
прог нозируемый вред». 

Чем думали авторы документа? 
Раньше все дороги были увешаны 
плакатами «Лес - наше богатство!», 
кое-где они еще сохранились. И вот 
богатство вовсю полыхает, но де-
нег на его спасение власти тратить 
не хотят. Придумали красивый об-
раз - «зона контроля», где обстанов-
ка якобы контролируется либо из 
космоса, либо авиаотрядами. Хотя 
авиаторы не усердствуют: в «зоны» 
включили примерно половину все-
го российского лесного фонда, бо-
лее 560 млн гектаров, облет их со-
жрет столько горючего и денег, что 
никаких резервов не хватит.

То есть дорого и тушить, и «кон-
тролировать». Похоже, на лесное 
богатство чиновники решили мах-
нуть рукой. Пусть горит, новое вы-
растет! 

Вот и заполыхало прошлым ле-
том: как раз на «зоны контроля» 
пришлось 90% всех пожаров. Дым 
от пожаров в Сибири и на Дальнем 
Востоке накрыл не только ураль-

ские города, но и Поволжье. Это 
назвали катастрофой, но она про-
должается. По данным экспертов 
Гринпис России, с начала 2020 года у 
нас выгорело 13,5 млн га природных 
территорий - больше, чем террито-
рия Греции! 

Но пока нет информации о 
том, что в результате погорел кто-
нибудь из больших начальников 
над природой. Да и фамилии при-
думавших «зоны контроля» вряд 
ли вписаны в уголовные дела. Хотя 
явно просматривается преступная 
халатность: в правилах тушения до 
сих пор нет критериев определения 
«зон», не указаны процедуры приня-
тия решений о прекращении туше-
ния.

Что подскажет местным началь-
никам больное воображение, то и 
сделают. А подсказывает оно им, 
как правило, сэкономить казенные 
деньги для себя любимых.

Новые поправки Минприроды 
наконец-то должны упразднить 
«зоны контроля». Но радоваться 

рано. Если начать тушить везде - а 
пожар сухим летом способен из 
глухомани за неделю добраться до 
деревень и поселков, - то, по мне-
нию специалистов, «потребуется 
кратное увеличение сил и средств и 
создание новых авиаотделений и на-
земных служб». Другими словами, 
нужно выделять гораздо больше 
денег на защиту лесов. 

Но средств на тушение пожаров 
в тех лесах, которые теперь не бу-
дут являться «зонами контроля», 
по-прежнему нет, так что тушить их 
также никто не будет, считает Кон-
стантин Кобяков из WWF России. 

В бюджете прошлого года на 
предупреждение, профилактику и 
тушение лесных пожаров было за-
ложено 7 млрд рублей. Экологи на-
зывали это «нищенским финанси-
рованием», по их оценкам, ежегодно 
необходимо 25-30 млрд рублей. Но 
для тех, кто привык экономить на 
народном богатстве, такие расходы 
излишни.

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

ПИАР-АГЕНТСТВО 
«ЦЕНТРОБАНК»

На фоне пандемии и прочих проблем неизменно радует 
отчет главы Центробанка перед Госдумой. Эльвира 
Набиуллина, как водится, рапортовала об успехах.

ЦБ, дескать, хранит 
стабильность курса руб-
ля, мозолистыми руками 
держит инфляцию, по-
вышает - о чудо! - фи-
нансовую грамотность 
граждан и день ото дня 
копит золотовалютные 
резервы.

Знающий человек 
взглянет на это и по-
другому. Стабильность 
рубля - понятие относи-
тельное, отпуская его в 
свободное плавание, На-
биуллина и партнеры и 
не рассчитывали, что он 
будет стоять, как скала. 
Это для бизнеса прыжки 
целкового вверх-вниз - 
нож острый, а для банков 
- игровое поле. О низкой 
инфляции граждане зна-
ют только от Росстата, 
походы по магазинам 

рисуют им совсем иную 
картину.

Финансовая грамот-
ность населения растет 
сама собой от осознания, 
что государство пере-
дает деньги налогопла-
тельщиков во время 
эпидемии прикормлен-
ным банкам - по данным 
экспертов, более 1 трлн 
рублей, - чтобы банки 
впаривали их тем же 
гражданам кредитами с 
процентами. 

Накоплением золото-
валютных резервов ЦБ 
давно вдвое-втрое пре-
высил международный 
норматив подобных 
кубышек. Почти захле-
бываются от более по-
лутриллиона долларов, 
но в развитие экономи-
ки не вкладывают. Хотя 

на каждом углу голосят 
об инвестициях. И в ре-
зультате у экспертов 
возникают сомнения: 
существуют ли в натуре 
эти 565,2 млрд долла-
ров, которыми хвалит-
ся ЦБ?

Такие мысли навеяло 
выступление главы ЦБ 
в Госдуме. Пиар - штука 
обоюдоострая, если на-
рвешься на профессио-
налов, а среди депутатов 
таковые присутствуют. 
На депозитных сче-
тах бизнеса находится 
26,3 трлн рублей, их мож-
но было бы вкладывать в 
экономику прямо сейчас, 
но предприниматели не 
хотят рисковать, заявил 
глава бюджетного ко-
митета Андрей Макаров, 
кстати, замеченный в ло-
яльности экономическим 
и прочим властям. Из его 
гневного выступления - 
«одними монетарными 
средствами экономику 
не поднять!» - можно 
было сделать вывод, что 
ЦБ этим заниматься не 
хочет. Вроде как не его 
это дело.

Нечто похожее про-
звучало и с другого флан-
га: депутат от КПРФ 
Николай Арефьев на-
помнил требование 
президента сократить 
бедность в два раза и вы-
вести Россию в пятерку 
экономически развитых 
государств. Эту задачу 
должны решать все, но 
ЦБ ограничился только 
борьбой с инфляцией.

И еще много упреков 
и почти обвинений вы-
слушала Эльвира Са-
хипзадовна, создалось 
впечатление, что она 
что-то должна стране и 
народу. Похоже, депута-
ты просто забыли, что 
Центробанк не является 
органом государствен-
ной власти, от нее неза-
висим по Конституции, 
но имеет право печатать 
деньги и хранить все зо-
лотовалютные резервы 
страны.

Хотя, с другой сторо-
ны, с такими бабками 
Центробанк кем угодно 
прикинется. Да хоть тем 
же пиар-агентством...

Павел Максимов

КАК СЭКОНОМИТЬ 
НА БОГАТСТВЕ
В Минприроды подготовили бумагу, которая запрещает... не тушить 
пожары! «А что, было официальное разрешение их не тушить?!» - 
воскликнет нормальный человек. И, возможно, впадет в ступор, 
узнав - да, была команда.
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В Государственную думу 
внесен законопроект, со-
гласно которому в Жи-
лищном кодексе появится 
новая статья «Обязатель-
ства по соблюдению прав 
соседей в многоквартир-
ных домах». Звучит мно-
гообещающе, но нужно 
понимать, что с приняти-
ем этого закона не только 
расширятся ваши воз-
можности предъявлять 
претензии соседям. Они 
также с полным правом 
будут требовать от вас 
соблюдения норм обще-
жития.

Если законопроект будет 
принят, то собственник жило-
го или нежилого помещения в 
многоквартирном доме будет 
обязан обеспечить соблюде-
ние прав и законных интере-
сов своих соседей любыми ли-
цами, допущенными им в свой 
дом. Это касается соблюдения 
тишины в ночное время, тре-
бований пожарной безопасно-
сти, санитарно-гигиенических, 
экологических и других норм 
и правил. Кроме того, предла-
гается устанавливать «час ти-
шины» - на основании законов 
субъектов РФ.

Законопроект дает весьма 
пространное и в чем-то наив-
ное определение нарушения 
тишины. Таковым «признается 
совершение действий, в резуль-
тате которых звуки, источник 
которых находится в жилом 
или нежилом помещении, явно 

слышны за пределами этого 
помещения или вибрация, ис-
точник которой находится в 
жилом или нежилом помеще-
нии, явно ощущается за его 
пределами». К счастью, нару-
шением не считаются звуки, 
источником которых является 
жизнедеятельность человека, 
- плач ребенка, звук 
воды в инженерных си-
стемах, звук шагов при 
обычной ходьбе. Разре-
шены также спасатель-
ные, аварийно-восста-
новительные и иные 
неотложные работы, связан-
ные с обеспечением личной и 
общественной безопасности 
граждан, и слава богу!

Но дьявол, как говорится, 
кроется в деталях. Как извест-
но, самые большие проблемы 
возникают при проведении ре-
монта, а также, как деликатно 

говорится в документе, «при 
проведении мероприятий, спо-
собных повлечь нарушение ти-
шины или иных прав граждан». 
Так вот если вам предстоит 
что-то подобное, то вы будете 
должны уведомить прожива-
ющих в вашем доме граждан о 
том, что планируете повесить 

зеркало или отметить день 
рождения. При этом нужно 
разместить в общедоступных 
местах соответствующие объ-
явления, где будет указано, что 
именно будет у вас происхо-
дить и когда закончится…

Подозреваю, что такая пер-
спектива большого энтузиазма 

в широких массах не вызовет. 
Председатель совета много-
квартирного дома микрорай-
она Климовск городского 
округа Подольск Виталий Ка-
занков считает, что, внося та-
кой законопроект, некоторые 
депутаты занимаются самопи-
аром и, по сути, провоцируют 
скандалы между соседями:

- Это непродуманный и 
очень сырой документ. Да, 
регулировать такие пробле-
мы необходимо, но время вы-
брано неудачное. Принимать 
закон без широкого обсужде-
ния просто нельзя!

Иного мнения придержи-
вается исполнительный ди-
ректор НП «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева:

- На мой взгляд, это очень 
полезный документ, упроща-
ющий порядок привлечения 
к ответственности лиц, ответ-

ственных за нару-
шение покоя сосе-
дей или нанесение 
ущерба их имуще-
ству, да и общему 
имуществу дома. 
В некоторых слу-

чаях процедура обращения 
непосредственно к собствен-
никам является единственно 
возможной, например при на-
личии в доме официальных 
или подпольных хостелов. И 
еще это попытка закрепить 
в качестве закона некоторые 
нормы соседского взаимодей-

ствия, например извещение 
соседей о шумных работах.

Самыми проблематичны-
ми и спорными являются по-
ложения, которые касаются 
соблюдения тишины. Толко-
вания звуков, которые явно 
слышны за пределами поме-
щения, могут быть различны 
и, в конце концов, зависеть 
от уровня звукоизоляции и 
психологического состояния 
конкретного лица. Звуки, 
связанные с обычной челове-
ческой жизнедеятельностью, 
также могут быть различны-
ми. Например, для некоторых 
подростков прослушивание 
музыки или игра на музы-
кальных инструментах могут 
быть абсолютно нормальной 
повседневной деятельностью.

К сожалению, никакой за-
кон не заменит неписаные нор-
мы соседского взаимодействия 
- они гораздо шире и сложнее. 
В некоторых странах суще-
ствует практика разработки 
внутренних правил общежи-
тия, за нарушение которых 
следует конкретное наказание. 
Потому предоставление до-
полнительных прав советам 
многоквартирных домов по 
введению таких внутренних 
правил может сделать подход 
к разрешению конфликтных 
ситуаций более гибким. Счи-
таю, что законопроект позво-
ляет сделать шаг в направле-
нии создания соседского права, 
которое так необходимо рос-
сиянам. Ведь две трети граж-
дан нашей страны проживают 
в многоквартирных домах!

Андрей Князев

СОСЕД - ТОЖЕ ЧЕЛОВЕК!

Согласно проекту документа, нарушение 
прав соседей более двух раз повлечет 
административную ответственность.

После двадцати лет 
обсуждений наши пар-
ламентарии наконец 
приняли закон, регули-
рующий оборот винной 
продукции. 26 июня наши 
сограждане, имеющие 
слабость к этому напитку, 
начали, по сути, новую 
жизнь. Главная ее отличи-
тельная черта - за вино, 
судя по всему, придется 
платить гораздо больше.

Вы скоро увидите на при-
лавках самый явный признак 
вступления в силу этого за-
кона - в соответствующих 
торговых точках появятся три 
витрины вместо одной: «вина 
России», заграничные напитки 
и «не вина». По самым скром-
ным подсчетам, стоимость 
одной отечественной бу-
тылки составит не менее 
полутора тысяч рублей.

Спрашивается: поче-
му? Да потому, что после 
26 июня именуются рос-
сийским вином только 
напитки, изготовленные 
на 100% из отечественно-
го сырья, которые всегда 
стоили гораздо дороже, 
чем бутылка вполне при-
личного зарубежного 
вина. Новый закон категори-
чески запрещает использо-
вать при производстве россий-
ских вин импортное сырье. То 
есть напитки с зарубежными 
компонентами теперь долж-

ны быть помечены той самой 
крупной и отпугивающей над-
писью: «Не является вином». 
Торговля и виноделы в шоке: 
граждане нашей страны мало 
что понимают в тонкостях 
производства вина, и такой 
штамп станет приговором - 
продажи обвалятся, производ-
ство рухнет...

Давайте все-таки рассмо-
трим на самом простом и при-
митивном уровне, как произ-
водят вино. Скажем, некое 
молдавское хозяйство собрало 
и обработало виноград, при-
готовило то самое преслову-
тое «сырье», из которого, соб-
ственно, и производится вино. 

А потом продало этот товар 
молдавскому и российскому 
заводам. Молдаване разлили 
вино и поставили его в Россию 
- оно будет находиться на пол-
ке с иностранным товаром. А 

наши из того же самого, про-
стите, продукта сделают напи-
ток, который будет идти как 

«не вино». И его, по сути 
дела, точно такое же, вряд 
ли купят...

В общем, под флагом 
патриотизма законода-
тели создали большие 
проблемы и для произво-
дителей, и для нас поку-
пателей. Мы обеими ру-
ками за качественное и 
вкусное российское вино, 
однако обратите вни-
мание на официальные 

цифры. В нашей стране в про-
шлом году произвели 33 млн 
декалитров вина, 13 млн дека-
литров игристых вин, почти 
30 млн декалитров винных 
напитков и еще 3 млн декали-

тров коньячных дистиллятов, 
то есть почти 80 млн декали-
тров. В то же время известно, 
что урожай винограда по-
зволяет получить в России 
максимум 33 млн декалитров 
вина. Несложно догадаться, 
что все остальное произво-
дится из импортного сырья. 
Что же делать, если в нашей 
стране просто нет столько 
виноградников? А для того 
чтобы вырастить их, нужно 
немедленно и очень интен-
сивно приступить к высадке 
лозы, но даже в этом случае 
проблема будет решена толь-
ко через 5-10 лет. 

И что самое парадоксаль-
ное, принятие этого закона 
очень выгодно импортерам. 
Ситуация такая: сети могут 

отказаться от реализации 
оте чественных напитков - до-
рого или есть риск нарваться 
на штраф, потому как это 
вино может быть сделано 
из импортных компонентов, 
а бюджетное «не вино» не 
пользуется популярностью. 
Значит, все полки могут ока-
заться забиты зарубежными 
бутылками. А что? Импорт-
ный чилийский, аргентинский 
или австралийский напиток 
за вполне умеренные деньги - 
милое дело!..

Что же у нас в сухом остат-
ке? Специалисты считают, 
что в категорию «Не является 
вином» попадет не менее 40% 
ассортимента российских 
производителей.

Александр Горохов

ЧТО ТАКОЕ «НЕ ВИНО»?

Эксперты утверждают, что в этом 
году продажи вина упадут на 10-
12%. Основная причина - сниже-
ние реальных доходов населения 
из-за экономического кризиса. 
Одновременно с этим из-за при-
нятия закона вино значительно 
подорожает.
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Вадим Дробиз, директор Цен-тра исследований федерального и регионального рынков алкого-ля: «Закона, по сути, пока нет, он будет обрастать поправками весь 2020 год. Поправок от виноделов - свыше двухсот плюс четырнад-цать страниц поправок от прави-тельства».
Как видите, и сами эксперты не до конца понимают, чем в конце концов дело закончится. А как же разобрать-ся во всем этом нам, покупателям, и выжить производителям? Будем на-деяться на то, что у нас с вами все-таки сохранится возможность пора-довать себя на праздник бутылочкой хорошего и недорогого вина.
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Проектом занимался 
центр специальных воору-
жений для военно-воздуш-
ных сил. Над ним работал 
ряд известных ученых, сре-
ди них был и знаменитый 
астроном Карл Саган. Суть 
операции состояла в масси-
рованной бомбардировке 
Луны ракетами с атомными 
боеголовками. Эти удары 
должны были стать гранди-
озной демонстрацией аме-
риканкой военной мощи 
- взрывы можно было бы 
наблюдать с Земли нево-
оруженным взглядом. Ожи-
далось, что они сыграют 
решающую роль в психо-
логической войне с СССР. 
В бомбы планировалось до-
бавить вещества, которые 
усиливали бы визуальный 
эффект взрывов, создавая 
более яркое свечение. Све-
тила науки, кстати, объяс-
няли свое участие в хорошо 
оплачиваемом, но абсолют-
но безумном проекте же-
ланием изучить состав по-
верхности Луны. К счастью, 
в последний момент амери-
канцы испугались, что на 
их головы из космоса об-
рушится радиация. Никто 
не мог сказать, уцелеет ли 
Луна после такой атаки.

Вместо атомного взрыва 
на Луне в США взялись за 
проект «Горизонт» по соз-
данию на спутнике Земли 
военной базы с постоян-
ным пребыванием 20 чело-

век. Для этого нужно было 
провести 64 экспедиции на 
Луну. Пентагон даже раз-
работал для своих лунных 
солдат специальные бое-
вые костюмы. Строитель-
ство базы должно было 
завершиться к 1966 году. 
Очевидно, что военные и 
прислуживавшие им уче-
ные хорошо поживились на 
этом фантастическом про-
екте. Как известно, НАСА 
смогло отправить первого 
астронавта на Луну лишь в 
1969 году, о постройке лун-
ной базы речь уже не шла.

А еще в Пентагоне пы-
тались взять под контроль 
человеческий разум и соз-
дать армию не ведающих 
страха суперменов. В 1953 
году ученые из ЦРУ напо-
или своих коллег француз-
ским коньяком, сдобрен-
ным галлюциногенным 
наркотиком ЛСД. Многие 
из отравленных получили 
серьезные поражения моз-
га, а доктор Фрэнк Олсон, 
пораженный шизофрени-
ей, выбросился с десято-
го этажа нью-йоркского 
оте ля. В 1965 году прошел 
эксперимент «Бесстраш-
ный Джонни» по испы-
танию эффективности 
британского нервно-па-
ралитического агента VX 
при разбрызгивании его с 
самолета. Данные о жерт-
вах этих испытаний до сих 
пор засекречены…

США хотели устроить 
хиросиму Луне

В умах вашингтонских «стратегов» в борьбе за 
мировую гегемонию иногда рождаются совер-

шенно апокалиптические идеи. Реализация 
одной из них грозила привести к краху цивили-

зации. Американский историк Джон Гринвальд, 
изучая рассекреченные правительственные до-
кументы, натолкнулся на проект А119 - Пентагон 
собирался открыть против СССР лунный фронт.

Ряд популярных ме-
дицинских препаратов 
может оказывать зна-

чительное воздействие 
на поведение человека, 

меняя его личность. 
«Дейли мейл» приводит 
результаты исследова-
ний британского врача 
Сары Хилл, которая на 
личном опыте познала 

жуткий эффект, о ко-
тором производители 
лекарств умалчивают.

Когда она приступила к 
приему препарата для лече-
ния аллергии, возникла на-
стоящая паническая атака. 
На следующий день атака 
повторилась, произошло 
это и на третий день приема 
лекарства. Хилл не предпо-
лагала, что дело в препара-
те, который, как говорили 
производители, может вы-
зывать лишь сонливость. 

Но как только Сара пере-
стала принимать эти та-
блетки, панические атаки 
прекратились.

Взявшись за изучение 
этой темы, врач обнаружи-
ла, что, например, таблет-
ки-контрацептивы меняют 
поведение женщин вплоть 
до сексуальной ориентации. 
Хилл столкнулась с истори-
ями о том, как гормональ-

ная терапия, вместо того 
чтобы помочь, буквально 
сводит людей с ума.

Сейчас каждый десятый 
британец принимает восемь 
разных лекарств, и чем их 
больше, тем сильнее они 
воздействуют на поведе-
ние и настроение человека. 
Недавнее исследование вы-
явило более 200 лекарств, 
потенциально способных 
воздействовать на психи-
ку и личность людей. 15% 
взрослых, принимающих 
от трех и более препаратов, 
жалуются на депрессию.

Среди влияющих на по-
ведение и настроение чело-
века лекарств средства от 
астмы и артрита, которые 
воздействуют на область 
мозга, регулирующую вы-
работку серотонина и допа-
мина, вызывая депрессию и 
маниакальные состояния. 

Бьет по мозгу даже такой 
популярный препарат, как па-
рацетамол. Прошлогоднее 
исследование в Университете 
Огайо выявило, что парацета-
мол, воздействуя на мозг, дела-
ет человека менее восприим-
чивым к нуждам окружающих, 
он утрачивает способность 
к состраданию. Разумеется, 
фармацевтическая индустрия 
отказывается включить такое 
воздействие лекарства на по-
ведение человека в список по-
бочных эффектов.

То же самое наблюдает-
ся и в отношении статинов, 
которые применяются для 
снижения уровня холестери-
на. Врачи четко фиксируют, 
что статины действуют на 
психику, повышают агрес-
сивность и нетерпимость 
к иным точкам зрения. Но 
одно дело, когда эта побочка 
отражается на поведении ря-

дового гражданина, и совсем 
другое - когда статины бьют 
по мозгам какого-нибудь вы-
сокопоставленного государ-
ственного деятеля. Доктор 
Беатрис Голомб, профессор 
Университета Сан-Диего, го-
ворит, что наблюдались слу-
чаи, когда статины за одну 
ночь превращали нормаль-
ного человека в маньяка.

Один из пациентов Голомб, 
принимавший статины, при-
знался, что вождение автомо-
биля начало вызывать у него 
такие приступы ярости, что 
во время семейного путеше-
ствия за руль пришлось сесть 
его жене. Однако он продол-
жал ругаться и кричать, после 
чего было решено вернуться 
домой и отложить поездку. 
Лечащий врач отказывался 
признать, что таким образом 
на пациента влияют статины. 
Но когда мужчина прекратил 
их принимать, через две не-
дели его психика полностью 
восстановилась.

Лекарства делают нас хуже?

Индия срочно попроси-
ла Россию продать си-
стемы ПВО С-400 и бо-
евую авиацию, ведь не 

исключено, что в самом 
ближайшем времени ей 

придется столкнуться 
с крупнейшей в мире 

армией Китая числен-
ностью 2 миллиона 
183 тысячи солдат.

Индийцы также намере-
ны приобрести у России 1770 
танков «Армата». Страна 
готовится к дальнейшему 
обострению отношений со 
все более несговорчивым 
соседом. Китай же готовит-
ся нанести поражение Ин-
дии в битве за гималайскую 
высокогорную долину реки 
Галван, это часть спорного 
района Ладакх. 20 мая ки-
тайская армия вошла в до-
лину для маневров, в регион 
стягиваются войска, строят-
ся бункеры и дороги. Пекин 
объявил всю долину своей 
территорией. Дели не хочет 
проиграть во второй гима-
лайской войне и экстренно 
подтягивает силы, которые 
не должны по численности 
и вооружению уступать ки-
тайским.

Здесь проходит лишь не-
официальная граница, вокруг 
которой растет напряжен-
ность. Даже в безлюдных Ги-
малаях Китай не собирается 
уступать ни метра террито-
рии. Китайские инженеры 
уже занялись изменением 
русла реки и уменьшением 
ее ширины, чтобы получить 
больше места для размеще-
ния на ее берегах своих войск.

То, что происходит в Ги-
малаях, похоже на события 
на советском Дальнем Вос-
токе, когда китайская армия 

попыталась вытеснить на-
ших пограничников с остро-
ва Даманский. Там тоже 
сначала происходили руко-
пашные схватки. После чего 
китайцы открыли огонь, 
советские пограничники 
оказали героическое сопро-
тивление. Исход сражения 
решило применение Совет-
ской армией тогда еще се-
кретной установки реактив-
ного залпового огня «Град». 
Потери китайской стороны 
исчислялись тысячами.

Пока что в недавнем са-
мом крупном столкновении 
в гималайской долине огне-
стрельное оружие не приме-
нялось. По все еще действу-
ющему мирному договору 
запрещено отрывать огонь 
на территории 2 километров 
по обе стороны линии разде-
ла. 900 солдат сошлись в ру-
копашной драке с примене-
нием холодного оружия. 

В этом средневековом 
бою были убиты более 20 
индийских солдат, китайцы, 
по американским данным, 
потеряли около 50. Власти 
этого региона утвержда-
ют, что Китай уже завла-
дел большими кусками ин-
дийской территории и эта 

передвижка границы про-
должается многие годы. 
Сейчас индийский лидер Н. 
Моди все же пытается най-
ти какое-то примирение с 
Китаем, однако оппозиция 
и многие видные деяте-
ли его партии требуют не 
уступать территориальным 
притязаниям КНР. Индия 
отказалась от крупных кон-
трактов с Китаем, жители 
страны перестают покупать 
произведенный в Китае то-
вар. Поднебесная лишается 
огромного рынка сбыта.

Китай рассматривает 
этот регион как важный 
торговый путь в Паки-
стан. Недавние столкнове-
ния происходили в районе 
Аксайчин, который, если 
ориентироваться на офици-
альную границу, находится 
на территории Индии, но 
Китай не признает этой 
границы и считает его сво-
им. Пекин претендует на 35 
тысяч квадратных миль ин-
дийской территории, тогда 
как Дели требует вернуть 
15 тысяч квадратных миль.

Китай пробивает 
гималайский маршрут

Индия
Пакистан

А
ф

га
ни
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ан

Таджикистан

Территории, на которые 
претендует Индия

   под контролем Пакистана
   под контролем Китая
  линия противостояния
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Если товар скоропортя-
щийся, а грибы к ним как раз 
и относятся (больше 12 часов 
их нельзя держать необра-
ботанными, за исключением 
лисичек, которые хранятся 
дольше), тактика продажи 
должна быть продумана до 
мелочей, иначе труд будет на-
прасным. 

Прежде всего нужно пред-
ставлять, куда можно сдать 
грибы. Для начала можно 
позвонить в местный по-
требсоюз и узнать адреса 
заготконтор, которые при-
нимают продукцию у насе-
ления. Но цены при оптовой 
торговле, естественно, будут 
ниже, чем при продаже свое-
му заказчику.

Совершенно невыгодно 
продавать грибы у метро или 
на стихийных рынках, 
потому что желаю-
щих может не найтись, 
только зря простоите и 
грибы сгубите. Тут все 
зависит от удачи. Так-
же не стоит мчаться с 
корзинками на офици-
альный рынок, потому 
что места для торговли 
надо резервировать за-
ранее. Вы можете там 
только сдать свою до-
бычу перекупщикам и 
по низкой цене.

Кстати, вы и сами мо-
жете стать перекупщи-
ком, если есть машина 
и знание деревень, где 
собирают и продают 
грибы. 

Если вы убедились, 
что год действительно 
урожайный, стоит по-
искать покупателей 
под заказ. Но предвари-
тельно надо сориенти-
роваться по цене, узнав, 
почем этот товар на 
рынке, в интернете, и 
выбрать среднюю сто-
имость, чтобы грибы не 
залеживались.

Важный момент: тор-
говля грибами не об-
лагается налогом, и нет 
необходимости заводить 
кассовый аппарат (об 
этом говорится в ст.  2 
Федерального закона 
№54-ФЗ, ст. 217 НК РФ).

Где взять 
заказчика

 Опросите сосе-
дей по даче, дому, зна-
комых, возможно, им 

очень нужны качественные 
грибы.

 В этом сезоне сдать гри-
бы в кафе-рестораны может 
не получиться: во-первых, 
количество точек общепита 
сократилось, во-вторых, не во 
всех регионах страны ресто-
раны уже открыты, в-третьих, 
за время простоя у владельцев 
общепита накопились долги, 
и не факт, что они будут по-
купать у населения продукты 
дикого сбора. Хотя уточнить 
надо, ведь некоторые опыт-
ные рестораторы могут гри-
бы консервировать, чтобы 
зимой, когда дело будет вос-
становлено, включать их в 
свое меню. 

 Обратитесь на Аvitо и в 
соцсети и зарегистрируйтесь 
в грибных сообществах. По-

мимо заказчиков, там 
можно получить хо-
рошие советы, нуж-
ную информацию и 
надежную компанию 
для похода в лес.

 Если вы отправ-
ляетесь по грибы 
ради заработка, то, 
конечно, нужна ма-
шина - на электричке 
много не привезешь, 
да и время можно по-
терять. Если у вас ее 
нет, кооперируйтесь 
с грибниками, кото-
рые за рулем. Хотя 
сейчас, когда сове-
туют держать соци-
альную дистанцию, 
не всякий человек 
захочет прихватить 
попутчика. Правда, 

для род-
ственников и близ-
ких людей возмож-
ны исключения.

  Если вы живете 
в маленьком городе 
и грибы собирали не 
так далеко, то после 
возвращения домой 
надо разместить на 
страничке соцсетей 
фотографии грибов, 
леса, где вы соби-
рали, и себя рядом с 
корзинами. Это убе-
дит потенциального 
покупателя, что вам 
можно доверять. 

Если живете в 
большом городе, то 
эту процедуру надо 
выполнить еще по 
дороге домой или 
даже в лесу с по-
мощью телефона, 
иначе, пока доеде-
те, потеряете много 
времени, а грибы, 
увы, ждать не будут. 
Умелые грибники 
уже при въезде в 
город знают, кому 
продадут свой 
«улов». 

  Опытные продавцы со-
ветуют отказаться от само-
вывоза грибов заказчиками, 
надежнее развозить самим, 

потому что самовывоз не 
гарантирует покуп-

ку, да и изведетесь 
в ожидании поку-
пателя, а он еще 
того и гляди пере-

думает. Если 
вы везете 
товар ему 

на дом, он 
тоже может 
передумать, 
но при этом 
ему неудоб-

но будет отказаться от 
покупки, потому что 
вы уже время потрати-
ли.

  Если вы будете 
предлагать людям хо-
рошие, качественные 
грибы, у вас быстро 
могут появиться по-
стоянные покупатели. 
Предварительные до-
говоренности помога-
ют продать грибы в тот 
же день, не теряя време-
ни на поиск покупателя. 
Это удобно, когда едешь 
из леса с полным багаж-
ником грибов, которые 
вот-вот испортятся.

  Но не всегда можно 
набрать определенные 
грибы под конкретный 
заказ. Мы-то себе много 

чего можем напланиро-
вать, а при-
рода все эти 
планы запро-
сто перечер-
кнет. Но мож-
но повернуть 
ситуацию в 
свою пользу, 
как получи-
лось у Оль-
ги, опытно-
го грибника: 
«Бывают го-
рячие заказы, 
когда клиенту 
грибы нужны 
срочно и к кон-
кретной дате. 
В прошлом 
году позвонил 
знакомый дя-
дечка и попро-
сил привезти 
корзинку креп-
ких боровиков 
не позднее 5 
августа: к нему 
дочка приезжа-
ет из Испании, 

хочется ее удивить. Мы с му-
жем поехали в бор к шести 
утра, ходили-бродили, а к де-
сяти утра нашли только пять 
грибов. Шел дождь, в сапо-
гах противно хлюпало, и мы 
чувствовали себя настолько 
жалкими, что хотелось пла-
кать. После обеда сменили 
три места и к вечеру набра-
ли эту несчастную корзинку. 
Попутно набили багажник 
всякой всячиной для других 
клиентов и дополнительно 
заработали 8 тысяч рублей». 
Отсюда вывод: никогда не 
надо отчаиваться! 

Подготовил 
Илья Первенцев
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Можно ли заработать
на ГРИБАХ?
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Опасные заблуждения
«Грибы, собранные на лугу или в поле, 
не ядовиты». Действительно, большая 

часть ядовитых грибов растет в лесах. Но можно 
нарваться и на меньшую.

«Все грибы в молодом возрасте 
съедобны». Ядовитые грибы ядовиты в 

любом возрасте.
«Ядовиты те грибы, которые обладают 
неприятным запахом». Большая часть 

ядовитых грибов не только не имеет неприят-
ного запаха, но и отличается приятным грибным 
ароматом.

«Все съедобные грибы обладают при-
ятным, а несъедобные - неприятным 

вкусом». По утверждению ученых-микологов, 
самый вкусный гриб - бледная поганка, но по-
пробовать его, как это ни прискорбно, можно 
только один раз.

«Насекомые, черви и улитки не трога-
ют ядовитых грибов». Это неверно. Сле-

дуя такой логике, бледную поганку нужно при-
знать съедобной, а лисичку - ядовитой.

«Ядовитые грибы обязательно должны 
свертывать молоко». Свертывание мо-

лока происходит под воздействием фермента, 
который имеется как у некоторых ядовитых, так 
и у некоторых съедобных грибов.

«Головки лука или зубчики чеснока 
становятся бурыми при варке, если в 

кастрюле оказался ядовитый гриб». Побуре-
ние лука и чеснока связано с действием опре-
деленного фермента, присутствующего и в ядо-
витых, и в съедобных грибах.

«О присутствии в кастрюле ядовитых 
грибов можно судить по почернению 
серебра». На самом деле почернение 

серебра происходит из-за воздействия на него 
особых грибных аминокислот, которые есть и в 
ядовитых, и в съедобных грибах.
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Правила сбора грибов
 Идеальное время для сбора грибов - 6-7 часов утра.
 Не знаете гриб - не берите. Жизнь дороже. Лучше всего грибы собирать в корзины из ивовых прутьев или в лукошки из бересты. В целлофановых мешках и ведрах они быстро портятся из-за отсутствия обмена воздуха. Ни в коем случае не берите уже подгнив-шие грибы, перезревшие и мягкие. Собирая грибы, не разрывайте мох, не вы-ламывайте ножки вместе с грибницей. Не собирайте грибы в городе, вдоль авто-мобильных дорог, рядом с предприятиями. Грибы - продукт скоропортящийся. Их нуж-но перерабатывать сразу, не оставляя на ночь. 

 Нож, которым вы срезали ядовитый гриб, способен превратить в «смертельное ору-жие» даже боровик, который вы срежете позже.
 Не покупайте грибы с рук (сушеные или маринованные в банках). Никто не поручит-ся, что они действительно съедобные и заго-товлены с соблюдением всех необходимых предосторожностей. Проверить это невоз-можно!

Знающие люди утверждают: да, однозначно. 
Но в этот только что начавшийся грибной се-
зон пандемия коронавируса внесла свои кор-
рективы. Рассмотрим ситуацию подробнее.
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Советы опытных грибников
 У многих есть свои заветные грибные ме-ста, которые хочется держать в секрете. Но тем не менее не ходите за грибами пооди-ночке - это всегда рискованно. 
 Старайтесь брать в компанию опытных грибников или людей, хорошо ориентиру-ющихся в лесу. А еще лучше организовать семейный подряд. Так надежнее, веселее, и весь доход пойдет в одну копилку.
 Обязательно надо иметь при себе не толь-ко аптечку, но и телефон с GPS-навигатором, на котором установлены топографические карты и карты глубин, он запоминает марш-рут и точки с привязкой к карте, показывает тип леса, рельеф, водоемы и болота. Все это выручает при ходьбе по лесу. Не стоит рас-считывать только на свою интуицию и опыт - техника тоже должна быть в деле.

 Если набрели на какую-то аномальную зону, в которой нет связи совсем, старай-тесь сразу ее покинуть несмотря ни на какие грибы. Случаи, что грибники не возвращают-ся из леса, все-таки бывают.
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Картошка - 
поштучно!

Маленький продукто-
вый магазин около метро 
«Чертановская» торго-
вал овощами и фруктами 
все два месяца каранти-
на. Продажи шли плохо. 
«Здесь у нас небогатый 
район, много приезжих, 
которые снимают кварти-
ры. Но боль-
шинство из них 
разъехались по 
домам. Уже в 
середине апре-
ля стало ясно, 
что поток поку-
пателей снизил-
ся примерно на 
четверть», - го-
ворит управля-
ющий директор этого ма-
газина Светлана Коткова. 

Она показывает закро-
ма своей торговой точки. 
Из старых запасов оста-
лись овощи и зелень, они 
продаются по прежней 
цене. Вот-вот ожидается 
новый завоз, и уже понят-
но, как изменятся ценни-
ки. «Турецкая клубника 
теперь будет примерно по 
500 рублей за килограмм. 
Импортный красный пе-
рец станет дороже на 150 
рублей. Вот так сразу! Я 
вообще не понимаю, кто 
это все купит за такие 
деньги. Наши покупате-
ли теперь даже картошку 
не килограммами берут, а 
поштучно», - продолжает 
Светлана. 

Между тем экономи-
сты давно уже преду-
преждали, что старых цен 
на импортное продоволь-
ствие уже не будет. Рост 
прогнозируется в районе 
10-35%. Возможно, в 
лучшем положении ока-
жутся международные 
компании, которые рабо-
тают внутри страны. Их 
ценники тоже вырастут, 

но ненамного - примерно 
на 10%. «Промышленные 
гиганты сотрудничают с 
крупным ретейлом. Мы 
же, когда открывали свои 
торговые точки, рассчи-
тывали на поставки под-
московных фермеров. 
Сначала думали, что их 
продукция останется в 
прежней ценовой катего-

рии, но сейчас уже ясно, 
что они тоже увеличат 
стоимость процентов на 
30», - сетует директор. 

Почему продукты оте-
чественного производства 
должны так подорожать? 
Дело в том, что фермеры 
используют за-
падную сельскохо-
зяйственную тех-
нику, удобрения 
и семена. Теперь 
они будут вынуж-
дены закупать все 
это по новой цене, 
следовательно , 
поднимать и свой 
ценник или про-
сто закрываться. 
«Последствия мы 
увидим не сразу, 
а, скорее всего, в 
следующем году. Сейчас 
фермеры продают ста-
рые запасы, поэтому цены 
пока сильно не измени-
лись», - заявляет финансо-
вый аналитик Константин 
Кудрин. Практически все 
эксперты подчеркивают: 
если сейчас цены растут 
медленно и незаметно, то 
только благодаря тому, 
что на складах остались 

докризисные запасы. Их и 
распродают с небольшой 
наценкой.

Смартфоны 
и запчасти 
подорожают

Еще зимой бизнесмены 
с ужасом следили за тем, 
что происходит в Китае. 

Фабрики там закры-
лись из-за каран-
тина, производство 
смартфонов и дру-
гих гаджетов пре-
кратилось. Даже 
пошли разговоры о 
том, что, если про-
изводство не вос-
становится, в рос-
сийских магазинах 

возникнут большие про-
блемы с импортной элек-
троникой. 

Катастрофы, как мы 
знаем, не произошло, ки-
тайские фабрики опера-
тивно вернулись в преж-
ний режим. Но каждая 
неделя простоя добавила 

к стоимости их продукции 
1,5-3%! Сегодня в некото-
рых магазинах электрони-
ки уже видны поредевшие 
прилавки. «Мы повысили 
цены на 7-10 процентов. 
Но даже это сказалось 
на продажах негативно: 
покупателей стало на по-
рядок меньше. У людей 
просто нет денег. Если с 
новыми поставками цен-

ники опять взлетят, мы 
останемся без работы», - 
поделился своими опасе-
ниями консультант одного 
из магазинов, торгующего 
электроникой. 

Эксперты в принципе 
согласны с такой оценкой. 
На рынке смартфонов 
доля импорта достигает 
80-90% от совокупного 
объема продаж, и стои-
мость гаджетов может 
вырасти на 20-25%. Про-
изойдет это, скорее всего, 
во втором полугодии, ког-
да запасы на складах за-
кончатся. 

Также ожидаются пере-
бои с поставками авто-
компонентов: запчасти 
могут подорожать в не-
сколько раз, но точные 
цифры пока никто не на-
зывает. Производители из 
разных стран уже пред-
упреждают о проблемах 
со сборкой машин. Кроме 
того, подорожает проезд 
на транспорте, а также 
увеличатся тарифы ЖКХ. 
Экономист и финансовый 
аналитик Виталий Ка-
лугин заявил, что могут 
значительно подорожать 
одежда и обувь. «Высокие 
валютные курсы через 
месяц-другой прямо ото-
бразятся на стоимости ав-
томобилей, бытовой тех-
ники и прочих импортных 
товаров. В связи с закры-
тием магазинов одежды и 
обуви конкуренция резко 
упадет, остальные могут 
попробовать увеличить 
ценник на 20-30%», - рас-
сказал эксперт.

Далее ситуация бу-
дет только ухудшаться. 
По прогнозу экономиста 
Никиты Масленникова, 
первое время после сня-
тия карантина люди будут 
тратить последние деньги 
и потребительский спрос 
начнет восстанавливаться. 
Но позитивные тенден-
ции сохранятся недолго. 
«У населения просто нет 
средств, чтобы устойчи-
во поддерживать спрос. 
К тому же ожидается 
снижение зарплат и, со-

ответственно, 
потребитель-
ских расходов. 
Ре т е й л е р ы , 
которые бу-
дут пытаться 
компенсиро-
вать недоста-
ток спроса вы-
сокой ценой, 
вскоре поймут, 
что это бес-
с м ы с л е н н о , 
- дорогие това-
ры просто пе-

рестанут покупать», - от-
мечает Масленников.

Как бизнес будет вы-
кручиваться из сложив-
шейся ситуации и как это 
скажется на кошельках 
простых покупателей, 
пока не знает никто. Но 
уже понятно, что худшее у 
нас еще впереди.

Наталья Пуртова
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ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ: 
дороже или дешевле??

После двухмесячного 
карантина произошло 
то, о чем некоторое 
время назад предупреж-
дали эксперты: потреби-
тельский рынок заметно 
изменился, бизнесмены 
вынуждены менять цен-
ники. Наша газета по-
пыталась разобраться, 
какие товары неизбежно 
подорожают в ближай-
шее время, а какие, на-
оборот, подешевеют. 

Согласно расчетам Института народно-

хозяйственного прогнозирования РАН, 

по итогам 2020 года реальные доходы 

населения России снизятся на 5,2%. 

Минэкономразвития приводит более 

оптимистичный прогноз - 3,8%. 

После пандемии особенно ярко расцветут онлайн-сервисы. «Бизнес, активно раз-вивающий онлайн-направления и сер-висы доставок, тот же продуктовый и не-продуктовый ретейл, извлечет выгоду из ситуации», - считает президент междуна-родной аудиторско-консалтинговой сети Елена Трубникова. За время карантина люди распробовали эти услуги и, скорее всего, не захотят от них отказываться.

Услуги 
станут 
дешевле?

Между тем, как полагают экспер-
ты, в ближайшее время станут до-
ступнее не товары, а услуги. В пер-
вую очередь речь идет об общепите. 
Обслуживание в кафе и ресторанах, 
судя по всему, действительно будет 
дешеветь. 

На витрине небольшого сетевого 
кафе в районе метро «Красносель-
ская» уже сейчас красуется огромная 
вывеска с объявлением о скидках. 
Хорошо сэкономить предлагается 
тем, кто придет сюда до четырех ве-
чера, тем, кто появится позже, можно 
купить два напитка, а третий полу-
чить в подарок. Это кафе работает 
уже много лет, но ничего подобного 
до сих пор не было. «Так хозяева пы-
таются привлечь клиентов», - объ-
ясняет управляющая Галина. Она же 
пока стоит на кассе. Сама убирает 
помещение. Днем в среду здесь нет 
ни одного посетителя, да и столиков 
осталось совсем немного. 

«По требованиям Роспотребнад-
зора, количество посадочных мест 
снизилось в три раза. Поэтому мно-
гие заведения просто не открылись, 
это нерентабельно. Но мы оптими-
сты и решили рискнуть», - хваста-
ется Галина. Она говорит, что все 
соседние заведения так или ина-
че снижают цены. «Если раньше 
чашка капучино у нас стоила 170 
рублей, то теперь - 120», - добавляет 
женщина. 

Специалисты прогнозируют 
снижение цен и на рынке недвижи-
мости. Опыт участников рынка по-
казывает, что через пару месяцев за 
те же деньги можно будет купить 
квартиру побольше или подешев-
ле. Но вовсе не факт, что экономия 
будет серьезной. «Сейчас и застрой-
щики, и покупатели замерли в ожи-
дании. Точно можно сказать только 
то, что роста цен, конечно, не будет. 
Вероятнее всего, квартиры подеше-
веют, но не сильно. Думаю, на 2-3%, 
не больше», - считает директор Ин-
ститута налогового менеджмента и 
экономики недвижимости ВШЭ Ва-
дим Засько. 

Другие эксперты с ним не соглас-
ны. «Мы ожидаем серьезного сни-
жения цен. Это связано с падением 
доходов, ростом безработицы, опа-
сениями, связанными с возможной 
второй волной эпидемии в течение 
года. В среднем по России цены на 
вторичном рынке могут снизиться 
на 10-12% относительно докризис-
ного уровня», - сообщил руководи-
тель аналитического центра ЦИАН 
Алексей Попов. 

Многие специалисты уверены 
в том, что подешевеет и наш вну-
тренний туризм. О том, что туры 
по стране упадут в цене на 10-20%, 
говорили еще в апреле. Но в нача-
ле летнего сезона ситуация оста-
ется неясной: например, крымские 
отельеры просят ту же стоимость 
за обслуживание, что и в прошлом 
году. Однако аналитики настаивают 
на том, что очень скоро турбизнесу 
придется снизить аппетиты и под-
чиниться законам рынка. Иначе они 
потеряют туристов, а вместе с ними 
и бизнес. 
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Мы с вами помним, 
как наши депутаты 

доблестно бились за 
отмену «банковского 

роуминга», принимая 
изящные позы перед 
объективами телека-
мер. И вот - о чудо! - 

это произошло.

Можно, конечно, пора-
доваться, но тут приходит 
на ум знаменитая фраза не-
забвенного Виктора Сте-
пановича Черномырдина: 
«Хотели как лучше, а полу-
чилось как всегда». Пото-
му что отнять копеечку у 
банка, даже государствен-
ного, просто невозможно. 
Он найдет возможность 
отобрать у вас две.

Впрочем, судите сами. 
Действительно, в нашей 
стране вступил в силу закон, 
отменяющий «банковский 
роуминг». Финансовые уч-
реждения лишились права 
брать комиссию за денежные 
переводы внутри одного бан-
ка из одного региона в другой. 
И ежу понятно, что эта мера 
никаких дополнительных за-
трат от банков не требовала, 
просто нужно было, скажем 
мягко, перестать брать день-
ги непонятно за что.

Как несложно дога-
даться, запрет на «банков-
ский роуминг» в первую 
очередь коснулся именно 
Сбербанка. По той про-
стой причине, что именно 
на это финансовое учреж-
дение приходится львиная 
доля переводов с карты на 
карту. Согласиться с этой 
«несправедливостью» банк 
никак не мог, так что сразу 
же после отмены этой ко-
миссии появилась другая.

Ситуация такая. До по-
следнего времени, чтобы 
перевести деньги с карты, 
зарегистрированной в Мо-
скве, на карту, полученную, 
скажем, в Ярославле, нуж-
но было платить комиссию 
- 1% от суммы платежа. Не 
так уж и много, скажете 
вы, но когда узнаете, что 
общее количество таких 
переводов в масштабах 
страны составляет сумму с 
десятью нулями, то станет 
понятна идея. Сбербанку в 
этой ситуации ни за что ни 
про что достается сумма... 
правильно - с восемью ну-
лями...

Итак, свой «банковский 
роуминг» «лучший банк 
страны» отменил еще в на-
чале июня - даже раньше, 
чем закон вступил в силу. Но, 

как мы уже говорили, тут 
же ввел лимит на бесплат-
ные онлайн-переводы - 50 
тысяч рублей в месяц неза-
висимо от географии. Если 
лимит превышен - та же са-
мая комиссия в 1% от сум-
мы платежа, но не больше 
1000 рублей. В общем, вы в 
выигрыше только в том слу-
чае, если переводите неболь-
шие суммы, например, род-
ственникам в другой регион. 
Правда, Сбербанк формаль-
но предусмотрел, что в слу-
чаях особой необходимости 
клиент имеет право за 200 
рублей в месяц пересылать 
любые суммы. Но эта опция 
спрятана в настройках так 
глубоко и надежно, что най-
ти ее почти невозможно.

Напомним, что недавно 
заработала система бы-
стрых платежей Центробан-
ка. В онлайн-кабинете или 
мобильном приложении у 
клиента теперь есть выбор, 
через какую систему сде-
лать перевод - самого банка 
или ЦБ. И что любопытно: в 
системе быстрых платежей 
Центробанка бесплатный 
лимит перевода между ре-
гионами вдвое выше - 100 
тысяч в месяц. Но наш по-
стрел и здесь поспел. Если 
это перевод из Сбербанка в 
Сбербанк и вы превысили 
лимит в 50 тысяч, все равно 
высветится комиссия.

Вполне возможно, что 
наши беды на этом не за-
кончатся. Знающие люди 
говорят, что скоро, вполне 
возможно, нам придется 
платить и за выпуск карт, и 
даже за использование мо-
бильных приложений. По 
мнению экспертов, которые 
не хотят называть своих 
имен, наши крупные банки 
просто пытаются компенси-
ровать свои потери во время 
пандемии.

Сергей Клюев

Рекордные затяжные 
дожди в столичном ре-

гионе на фоне панде-
мии поставили Подмо-

сковье в чрезвычайно 
сложную ситуацию. И 

хотя все уже подсохло, 
но всех нас мучают во-
просы: почему регион 
оказался практически 

беззащитен перед 
разгулом стихии и кто 

должен нести за это 
ответственность?

Немало населенных 
пунк тов просто затопило, 
как Опалиху, когда по ули-
цам долго неслись грязные 
водяные реки. Шутка ли, 
около полутора месячных 
норм воды выплеснулось 
на людей с небес за два дня!

Метеорологи припоми-
нают, что около полувека 

таких ливней здесь не на-
блюдалось. Редкое зрелище 
для Подмосковья, когда лю-
дей из подтопленных жи-
лищ вывозили на лодках! В 
одном только Красногор-
ске насчитали 24 крупных 
очага подтопления, вода 
поднималась до 1,8 метра. 
Видеокадры плавающей 
среди рассады рыбы впе-
чатлили многих...

Серьезно пострадало 
несколько десятков СНТ. 
А ведь грядки сегодня для 
многих семей снова стано-
вятся не столько развлече-
нием и хобби, сколько сред-
ством пополнения скудных 
бюджетов и выживания!

Конечно, в городах у 
граждан есть все основа-
ния предъявить претензии 

муниципальным властям. 
Забивается ливневая ка-
нализация, несвоевремен-
но принимаются меры 
по борьбе со стихией, не 
хватает техники и специ-
алистов. Хотя, с другой 
стороны, во многих наших 
городах, например почти в 
стотысячной Лобне, ливне-
вая канализация в принци-
пе отсутствует.

Словом, населенные 
пункты - тема отдельного 
разговора. А вот садовые 
товарищества - совсем дру-
гое дело. По сути, там вся 
«советская власть» - это 
председатель. И не так 
давно эти самые председа-
тели нанимали экскавато-
ры и прокапывали вдоль 
участков глубокие канавы, 

делали простейшие инже-
нерные сооружения. И до-
бивались того, чтобы люди 
на своих участках следили 
за состоянием этих соору-
жений - дело-то общее.

Это было совершенно 
необходимо еще и потому, 
что в те времена практиче-
ски всю землю «под дачи» 
выделяли на болотах, люди 
общими усилиями осушали 
их и следили за тем, что-
бы воды было не слишком 
много. Как раз на такие 
участки и пришелся глав-
ный удар стихии. Увы, се-
годня у нас демократия, и 
многие граждане на прось-
бу председателя прокопать 
канавку для стока воды ре-
агируют в лучшем случае 
ненормативной лексикой...

Есть еще одна большая 
проблема: когда чинов-
ники планируют муници-
пальные или федеральные 
дороги, то практически не 
обращают внимания на на-
рушение водоотведения. 
Что такими мелочами за-
ниматься, когда мы ведем 
стройку века! Так что за-
сыпать «пару канав» им ни-
чего не стоит, зато дачники 
и жители сел страдают при 
таких вот ливнях.

Мы с вами должны по-
нимать: инфраструктура, 
вся жизнь садовых това-
риществ - дело исключи-
тельно членов этих това-
риществ. Если произойдет 
несчастье - да, вас приедут 
спасать. Но все остальное, 
начиная от осветительных 
фонарей и заканчивая дре-
нажем, который избавит 
вас от подтоплений и наво-
днений, - в ваших руках.

СПАСАЕМ ДАЧУ ОТ ПОТОПА

БАНКИ СВОЕГО НЕ УПУСТЯТ

Подготовили Елена Хакимова, Евгений Александров

Тот самый павильон - са-
мое известное здание на 
Патриарших прудах. Он по-
явился еще до революции, 
там располагалась лодочная 
станция. А в 1938 году архи-
тектор Давид Хазанов сде-
лал маленький домик для 
водителей трамваев, здесь 
они отдыхали и грелись. По-
том к водителям присоеди-
нились пассажиры, а зимой 
в павильоне коротали время 
любители коньков. Поэтому 
здание получило название 
«домик-грелка», хотя внешне 
напоминало изящный особ-
няк. В 60-е годы в «грелке» 
была раздевалка, прокат 
коньков, буфет, а еще бак с 
водой и кружкой на цепочке.

В 2004 году Патриаршие 
пруды получили охранный 
статус. В 2011-м в домике от-
крылся элитный ресторан, 
затем еще один, а потом все 
закрылось. Градозащитница 
Галина Мельникова расска-
зывает, что здание на Па-
триарших находится в част-
ных руках, его пытаются 
продать в течение несколь-
ких лет за большие деньги. 
Называлась даже цена в 660 
миллионов 911 тысяч руб-
лей - именно столько было 

указано в объявлении о про-
даже на одном из сайтов. 

И вот в начале 2020 года 
жители узнали, что в пави-
льоне готовится открытие 
ресторана, а новый вла-
делец здания собирается 
полностью его реконструи-
ровать. У домика появятся 
громоздкий дополнитель-
ный этаж со стеклянным 
куполом, веранда и бетон-
ный забор. 

Протесты жителей ре-
зультата не дали, пере-
стройка продолжается. 
«Масштаб павильона изме-
нится, и это убьет масштаб 
пруда. Я желаю жителям 
Патриарших дожить до вре-
мен, когда в цокольном эта-
же разместится раздевалка 
катка, а в павильоне будут 
проходить лекции и вы-
ставки», - сказал сын авто-
ра этого здания и тоже ар-
хитектор Михаил Хазанов. 
Но, честно говоря, местные 
жители не слишком верят 
в то, что городские власти 
запретят стройку. Им оста-
ется надеяться только на 
ту силу, которая, по словам 
классика, вечно хочет зла и 
вечно совершает благо.

Наталья Пуртова

НЕЧИСТАЯ СИЛА 
НА ПАТРИАРШИХ ПРУДАХ
В Москве появилась очередная горячая точка - 
Патриаршие пруды. Сегодня отдохнувшие и 
выспавшиеся жители района обсуждают, как за-
щитить от перестройки знаменитый павильон на 
берегу пруда.
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Борьба двух главных 
точек зрения на проис-
хождение коронавируса 
в мире не затихает. Пока 
ломаются научные и 
публицистические копья, 
попробуем и мы разо-
браться в природе тра-
гической и по-прежнему 
актуальной и страшной 
болезни, уже унесшей 
полмиллиона жизней по 
всему миру.

В письме, которое прислал 
в редакцию один из наших чи-
тателей, профессор Долгинов 
Евгений Александрович, из-
лагается очень любопытная и 
оригинальная версия возник-
новения «уханьской заразы» 
в естественной, но мутировав-
шей из-за геологических осо-
бенностей местности среде.

Вот что пишет ученый:
«Глобальное потрясение 

человечества новой формой 
коронавируса делает особо 
актуальным вопросом выяс-
нение естественных причин 
этого явления и, в частности, 
влияния окружающей среды.

Известно, что мутация 
бактерий, клеток живых ор-
ганизмов и вирусов может 
происходить в результате 
эволюционных изменений 

ДНК и влияния внешних 
факторов, хотя возможно, 
что эти процессы связаны 
между собой. Имеет ли Ухань 
какие-либо геолого-геогра-
фические особенности, ко-
торые могли бы способство-
вать вспышке коронавируса? 
Если посмотреть на карту, то 
мы видим: Ухань находится 
в центре ландшафтной де-
прессии овальной формы, 
окруженной возвышенно-
стями, поэтому все реки дан-
ного района (притоки реки 
Янцзы) стекают в сторону 

района расположения 
г.  Ухани. Таким образом, 
рождение коронавируса 
произошло в относительно 
замкнутом пространстве. 
Играет роль и большое ко-
личество озер в этом районе 
с их своеобразной флорой и 
фауной. Именно в таких ус-
ловиях возможны и часты 
бактериологическо-вирус-
ные перерождения, иници-
аторами которых являются 
сносимые реками в «котел» 
сельскохозяйственных пло-
щадей и промышленных 

предприятий органические и 
химические вещества.

Однако главная причина 
мутационного перерождения 
коронавируса кроется вот в 
чем. Район г. Ухани окружен 
горами с гранитами разного 
возраста, обогащенными ра-
диоактивными элементами, 
которые при выветривании 
и разрушении переходят в 
почвенный слой и генериру-
ют в нем радиоактивный газ 

радон. В этих китайских рай-
онах объемы газов на обра-
зовавшихся почвах гранитов 
(Наньчан, Хуаньши и Ухань) 
в 12 раз превышают объемы 
на других породах».

Итак, газ радон вызывает 
мутационные преобразова-
ния в системах органическо-
го мира. Эти мутации про-
исходят после накопления в 
замкнутых пространствах в 
повышенных концентрациях 
родононосных почв. «Имен-
но это и может быть при-
чиной рождения уханьского 
вирусного монстра. Природ-
ный уханьский «котел», за-
полнявшийся в аномальных 
концентрациях вредными ве-
ществами, и родил невидимое 
чудовище», - пишет ученый.

Объективный факт: миро-
вая наука доказала, что про-
дукты распада радона оказы-
вают негативное воздействие 
на половую, кроветворную, 
иммунную системы челове-
ка, вызывая сбои в жизнедея-
тельности, и могут привести к 
мутации клеток организма. А 
это значит, что версия россий-
ского ученого вполне обосно-
вана и нуждается в проверке.

Евгений Малякин

ПРИРОДНЫЙ УХАНЬСКИЙ «КОТЕЛ»

Только что опубликована 
новая версия временных мето-
дических рекомендаций Минз-
драва по лечению COVID-19. 
Почему рекомендации меня-
ются уже седьмой раз?

Министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко оха-
рактеризовал ситуацию так: 
«Накопилось очень много 
новых данных, и это, конечно, 
повлияет на качество ведения 
пациентов и улучшит резуль-
таты лечения». Новая ин-
формация накапливается так 
быстро, что методические 
рекомендации для врачей по 
профилактике, диагностике 
и тактике ведения пациентов 
регулярно обновляются.

Маска, перчатки, дер-
жаться подальше от лю-
дей - это уже усвоили. А ле-
карства для профилактики 
есть?

Вакцины пока нет. В дей-
ствующей версии докумен-
та врачам рекомендуют для 
профилактики назначать 
взрослым рекомбинантный 
Интерферон альфа, беремен-
ным - рекомбинантный Ин-
терферон альфа-2b.

В Москве было создано 
приложение «Социальный 
мониторинг», которое по-
могало контролировать со-
блюдение карантина. Рабо-
тает ли оно сейчас?

Согласно указу мэра сто-
лицы №59-УМ от 21 мая 
2020 года, этим приложением 
должны были поль-
зоваться москвичи с 
подтвержденным диаг-
нозом «коронавирус-
ная инфекция», члены 
их семей, а также па-
циенты с симптомами 
ОРВИ. Сегодня служ-
ба поддержки по кругло-
суточному телефону 8-495-
870-72-66 объявляет, что 
приложение работает только 
для пациентов с подтверж-
денным COVID-19. То есть 
остальные от этой обязанно-
сти уже освобождены.

Приложение автоматиче-
ски отслеживает геолокацию 
пользователя. Если будет 
зафиксировано нарушение 
режима самоизоляции, нару-
шителя оштрафуют, а могут 
и госпитализировать. Скорее 
всего, такая форма контро-

ля за гражданами, перенося-
щими заболевание в легкой 
форме, сохранится до полной 
победы над коронавирусом.

Бывает какое-то не-
обычное течение, стертые 
симп томы?

Как отмечает главный 
внештатный специалист по 
гериатрии Минздрава Рос-
сии Ольга Ткачева, наиболее 
частым клиническим прояв-
лением COVID-19 является 
температура, но в случае с 

людьми старше 65 лет этот 
симптом есть далеко не всегда.

«Лечить таких пациентов 
и диагностировать у них за-
болевание сложнее, потому 
что, во-первых, у них стертая 
клиника. Всего в 20% случаев 
у них отмечается лихорадка. 
В то время как у людей более 
молодого возраста лихорадка 
в 80% случаев - основной сим-
птом заболевания», - отметила 
главный гериатр РФ.

По ее словам, у пожилых 
людей могут быть и необыч-
ные симптомы: когнитивная 

дисфункция (нарушения вни-
мания, памяти, ориентации в 
пространстве и времени), силь-
ная слабость, потеря аппетита.

Когда нужно делать 
тест на коронавирус?

«При любом подозрении 
следует направление на ана-
лиз на ПЦР-реакцию», - по-
яснил главный пульмонолог 
Минздрава России Сергей 
Авдеев. А в период эпидемии 
подозрительными будут все 
случаи респираторных забо-

леваний.
В соответствии 

с действующим по-
становлением Рос-
потребназора «О 
дополнительных 
мерах по недопу-
щению распростра-

нения COVID-2019» тест на 
коронавирусную инфекцию 
показан также пациентам с 
диагнозом «внебольничная 
пневмония» и людям старше 
65 лет, если они обратились за 
медицинской помощью.

Почему КТ считается 
более информативным, чем 
рентген?

Компьютерная томогра-
фия обладает высокой чув-
ствительностью и поэтому 
показывает характерные при 
коронавирусе изменения в 
легких.

«На обычной рентгено-
грамме не видны эти измене-
ния, то есть это такие тонкие 
изменения, выглядят - как 
«матовое стекло», - отмечает 
главный внештатный фтизи-
атр Минздрава России Ирина 
Васильева.

А вот если симптомов за-
болевания нет или если под-
твержденный COVID-19 
пациент переносит в легкой 
форме, а также у пациента 
нет факторов риска развития 
осложнений, то лучевую диаг-
ностику (КТ, рентген и УЗИ) 
проводить не рекомендуется.

Только что поступила ин-
формация о том, что среди 
изученных 3,5 тыс. случа-
ев смерти от COVID-19 в 
Москве у 20% умерших был 
отрицательный результат 
анализа на коронавирусную 
инфекцию. Как это пони-
мать?

Действительно, эти дан-
ные привел директор Центра 
внешнего контроля качества 
клинических лабораторных 
исследований Владимир Ма-
лахов. Академик сослался на 
обзор международной компа-
нии Boston Consulting Group. 
В этом исследовании были 
изучены летальные исходы 
от коронавируса в несколь-
ких мегаполисах.

По мнению ученого, эти 
сведения требуют специаль-
ного медицинского исследо-
вания. Академик предполо-
жил, что расхождения могут 
быть связаны с задержкой 
результатов тестов из лабо-
ратории при регистрации не-
которых случаев смерти. Не 
исключены и ошибки в про-
цессе самого тестирования.

Ирина Щербакова

Эпидемия отступила, однако никто не знает, что будет 
осенью. Все мы волнуемся и хотим понимать, что про-
исходит и чего нужно ждать. На вопросы наших чита-
телей отвечают ведущие сотрудники Министерства 
здравоохранения России.

БУДНИ ПАНДЕМИИ

Эндокринологи предупреждают, что по-
сле пандемии количество людей, страда-
ющих диабетом II типа, будет расти и со-
ставит в России 750-800 тыс. человек.

Ухань

Наша справка 
Радон в природе - благородный 
газ без цвета и запаха, ядовит, да 
еще и радиоактивен. Он легко рас-
творяется в воде, а еще лучше в 
жировых тканях живых организ-
мов. Так как радон довольно тяжел 
(в 7,5 раза тяжелее воздуха), он 
«обитает» в толщах земных пород 
и, конечно, выделяется понемногу 
в атмосферу. Но не сам по себе, 
а в смеси с увлекающими его по-
токами других более легких га-
зов - водорода, углекислого газа, 
метана, азота и других. Наиболее 
уязвимы для радона самые важ-
ные клетки - половые, кроветвор-
ные и иммунные.
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Индукторы интерферона
Интерфероны - это противовирусные вещества, вырабатываемые клетками самого организма. 
Они неспецифи-

ческие, то есть не на-
правлены против кон-
кретного вируса, но 
способны помешать 
его самовоспроизведе-
нию. Правда, в качестве 
противника коронави-
руса выступает только 
интерферон-бета (и то 
только в комбинации 
с препаратами против 
ВИЧ-инфекции). А 
интерферон-альфа мо-
жет сыграть коронави-
русу на руку, ухудшив 
состояние больного. 

С началом пандемии 
активизировалась рек-
лама так называемых 
индукторов интерфе-

ронов - безрецеп-
турных препаратов, 
которые стимулиру-
ют их выработку в 
организме. Но какие 
интерфероны при 
этом производятся? 
Конечно, и те и дру-
гие: и альфа, и бета. 
Те, что ухудшают 
состояние, и те, что 
лечат. 

Много вопросов 
вызывает, напри-
мер, Кагоцел. Его 
преподносят как 
гордость нашей 
фармпромыш-
ленности: изобре-
тенное в России 
противовирусное 
средство, вклю-
чаемое в Пере-
чень жизненно 
необходимых 
и важнейших 
лекарственных 

препаратов. На ресурсе 
rusnano.com Кагоцел име-
нуется «оригинальным 
инновационным нанопре-
паратом» без побочных 
эффектов. Однако этот 
самый «нанопрепарат» под 
названием Госсипол полве-
ка назад принимали в каче-
стве мужского контрацеп-
тива китайцы и бразильцы, 
но потом перестали, пото-
му что это оказалось небез-
опасно.

Китай и Бразилия образ-
ца 1970 года не могли до-
пустить дальнейшего роста 
численности населения, ко-
торое было нечем кормить. 
Тот факт, что у каждого пя-

того из принимавших Гос-
сипол развивалось необра-
тимое бесплодие, поначалу 
никого не смущал. Просто 
в инструкцию внесли пункт 
о том, что принимать его 
рекомендуется лишь после 
того, как мужчина произ-
вел на свет запланирован-
ное потомство. Но до при-
менения препарата в США 
и Европе дело так и не до-
шло. В 1998 году эксперт-
ная комиссия Всемирной 
организации здравоохране-
ния по проблемам мужской 
фертильности запретила 
Госсипол, потому что вреда 
от его приема оказалось 
больше, чем пользы. 

Препарат может вызы-
вать гипокалиемию - сни-
жение уровня калия в крови, 
приводя к общей и мышеч-
ной слабости и нарушениям 
сердечной деятельности. 
Дефицит калия можно вос-
полнить, а вот способность 
Госсипола вызывать необ-
ратимое бесплодие намно-
го серьезнее негативных 
эффектов гипокалиемии. 
В качестве контрацепти-
ва он предназначался для 
мужчин, которые уже об-
завелись потомством. А как 
противовирусное средство 
рекомендуется не только 
взрослым, но и детям, начи-
ная с трех лет. В том числе 
мальчикам, каждый пятый 
из которых в результате 
приема препарата рискует 
заработать необратимые 
нарушения сперматогенеза. 
У 45% современных муж-
чин этот процесс баланси-
рует на грани нормы и па-
тологии, а 9% полностью 
бесплодны. 

А ведь после без мало-
го 20 лет повсеместного 
применения «инновацион-
ного нанопрепарата» для 
профилактики герпеса, 
гриппа, ОРВИ, а теперь 
уже и коронавируса, эти 
9% грозят превратиться 
в 29%, когда подросшие 
мальчики начнут обзаво-
диться собственными се-
мьями. Вроде повышение 
рождаемости в стране в 
приоритете, но миллиард-
ные объемы продаж кого 
угодно заставят закрыть 
глаза на это вопиющее 
противоречие. 

От малярии
В прошлом с ней боролись

 с помощью хинина.

А сейчас появились более 

современные его аналоги, 

которые, кстати, использу-

ют для лечения системной 

красной волчанки, ревмато-

идного артрита и ряда других 

аутоиммунных заболеваний. 

Хлорохин, Мефлохин, Гир-

доксихлорохин, казалось бы, 

что между ними общего? 

Однако сходство есть: агрес-

сивный настрой иммунной 

системы, которая ополчается 

против клеток и тканей соб-

ственного организма. Пато-

логическую активность нуж-

но подавить, и препараты 

на основе хинина прекрасно 

это делают благодаря своим 

свойствам иммуносупрессо-

ров. Жертвы коронавируса 

тоже ведь погибают из-за 

иммунной агрессии. Защит-

ная система организма дол-

гое время как 

бы не замеча-

ет присутствия 

COVID-19, а 

потом спохватывается, ког-

да тот уже проник в легкие 

и устраивает там мамаево 

побоище, или, как это назы-

вают специалисты, цитоки-

новый шторм.
Цитокины - специальные 

вещества, активирующие 

иммунные клетки. Когда их 

выделяется слишком много, 

клетки начинают выбрасы-

вать продукты воспаления, 

которые буквально захле-

стывают легкие. На компью-

терной томограмме они 

выглядят матовыми из-за на-

копившейся в альвеолах ги-

алуроновой кислоты. Чело-

век, по сути дела, тонет в ней, 

потому что она препятству-

ет газообмену, не позволяя 

кислороду попасть в кровь. 

Вот эту трагическую ситу-

ацию противомалярийные 

препараты помогают пре-

дотвратить или остановить. 

Но, конечно, и у них есть 

противопоказания, особенно 

со стороны сердца, поэтому 

назначать эти средства неже-

лательно мужчинам старше 

55 лет и женщинам после 65 

лет. От коронавируса-то ана-

логи хинина, может, и спасут, 

но зато спровоцируют сер-

дечную аритмию, инфаркт и 

другие сердечно-сосудистые 

осложнения. Так что о про-

филактическом их приеме 

речь не идет.

Пылающий остров
Помните фантастический роман Александра 

Казанцева с таким названием? 
На планете была 

запущена некая хи-
мическая реакция, в 
результате которой 
в катастрофиче-
ском объеме начал 
сгорать атмосфер-
ный кислород. И 
сильные мира сего, 
обладатели власти 
и капиталов, ре-
шили спасаться из-
бранным составом, 
оставив простых 
граждан погибать 
от удушья. Точно 
так же осенью про-
шлого года, ког-
да о коронавирусе 
мы еще слыхом не 
слыхивали, амери-
канские ученые из 
Университета Дж. 
Хопкинса вместе с 
представителями 
мировой финансо-
вой и политической 
элиты собрались 
тесным кружком, 
чтобы обсудить, как 
они будут спасаться 
от пандемии этого 
самого вируса. И 
пришли к выводу, 
что лечиться от него 
нужно будет пре-
паратами, которые 
применяются при 
ВИЧ-инфекции, ма-
лярии и гриппе, но 
на всех их не хватит, 
просто не успеют 
произвести, поэтому 
нужно определить 
круг избранных 
счастливчиков, ко-
торым эти препа-

раты достанутся. И 
определили же!

Ну, допустим, ле-
карства от ВИЧ 
стоят дорого и 
отпускаются по 
рецепту, так что 
нам с вами са-
молечиться 
ими и не свети-
ло. Но противо-
малярийные пре-
параты исчезли 
из аптек сразу 
же, как только 
коронавирус до-
брался до Рос-
сии, и их, по при-
знанию в соцсетях 
обделенных вожде-
ленными таблетка-
ми полуопальных 
телеведущих, разда-
вали всем достойным 
выжить в пандемии 
по особому списку. 
Прямо так и вруча-
ли заветную коро-
бочку: мол, глотай и 
не болей! И ведь гло-
тали, а потом стал-
кивались с такими 
осложнениями, что 
мама не горюй! Во-
просы о том, откуда 
в октябре американ-
ским ученым и фи-
нансовым вороти-
лам было известно, 
что грядет пандемия 
коронавируса и ка-
кими препарата-
ми от него спа-
саться, оставим 
за скобками. По-
говорим о самих 
препаратах. 

Против вируса иммунодефицита
Лопинавир + Ритонавир - комбинированный препарат, 

который используется для лечения ВИЧ-инфекции. 

Он приостанавливает 

действие протеазы - фер-

мента, помогающего это-

му возбудителю воспро-

изводить собственные 

копии внутри клетки. 

Оказалось, что это 

лекарство способно по-

давлять активность про-

теазы коронавируса. В 

свое время оно помогало 

больным с атипичной 

пневмонией, вызванной 

предком COVID-19, с 

которым мы столкну-

лись сейчас. Правда, у 

этого средства длинный 

список побочных эф-

фектов: тошнота, рвота, 

понос, метеоризм, бес-

сонница, головная боль, 

депрессия, повышение 

давления, сосудистые 

нарушения, лихорадка, 

озноб, боль в мышцах, 

импотенция у мужчин и 

прекращение месячных 

у женщин… К тому же, 

как и предполагалось, 

фармкомпании не успе-

ли произвести препарат 

в достаточном количе-

стве, чтобы обеспечить 

им всех нуждающихся.

Новое готовоеСовсем недавно Минздрав в уско-

ренном порядке зарегистрировал 

современное лекарство от корона-

вирусной инфекции из группы так 

называемых моноклональных анти-

тел. Называется Левилимаб.Изначально его разрабатыва-
ли для лечения ревматоидного 
артрита, но иммунопрепарат 
отлично показал себя в борьбе 

с цитокиновым штормом при 

коронавирусе. Из 60 пациентов, 

которые получали лекарство, лишь 

двое попали в реанимацию. Через 

несколько недель оно поступит в 

больницы.

ЛЕКАРСТВА
от коронавируса

Еще 19 марта, когда пожар 
коронавирусной пандемии только 

разгорался в России, Минздрав 
выпустил методические указания о 
том, какими препаратами следует 

лечить беспощадную инфекцию. Их 
насчитывается около десятка в разных 
комбинациях в зависимости от тяжести 

состояния больного. А со средствами 
вспомогательной терапии их гораздо 
больше! Но мы-то с вами знаем: если 
от одной болезни предлагается много 

лекарств, значит, она практически 
неисцелима.

Подготовила Ирина Ковалева, врач

коооооооооооооооооооооооооооо 
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На днях, 3 июля, 
вступает в силу 

приговор настоящему 
американскому 

шпиону, которого 
поймали полтора года 
назад. Приговор очень 

серьезный - 16 лет 
колонии строгого режима, 

но Пол Уилан решил его 
не обжаловать. Судя по 
всему, он уверен в том, 
что в самое ближайшее 
время его обменяют на 

одного, а может быть, 
сразу на нескольких 

граждан России, 
отбывающих длительные 

сроки в американских 
тюрьмах. Правда, 

они не разведчики, 
а частные лица, 

которых заокеанское 
правосудие посчитало 
почему-то виновными 

перед американской 
демократией.

Так кто же ты, 48-летний 
Пол Уилан? Реальный аме-
риканец, родившийся в бри-
танской семье в Канаде…  То 
есть англосакс из-за бугра. 
Но с детства он проживает 
в небольшом городке Нови 
в пригороде Детройта, штат 
Мичиган. Хотя теперь его 
пытаются прописать в россий-
ской колонии.

Второй после Поупа
Вообще, если копнуть историю, 
американских шпионов в России 
не ловили с 2000 года, когда 
сотрудники ФСБ арестовали 
гражданина США Эдмонда Поупа 
тоже по обвинению в шпионаже.

Он передавал 30 тысяч дол-
ларов одному из представите-
лей российского ВПК. Этот 
самый Поуп служил в развед-
ке военно-морских сил США, 
имел звание капитана. Его 
интересовали новейшие спек-
трометры для космических 
кораблей и передовые техно-
логии подводного флота. 

Чем все завершилось? Аме-
риканцу дали срок - 20 лет ли-
шения свободы за шпионаж. 
Он отказался от пересмотра 
своего дела и обратился с 
просьбой о помиловании к 
Владимиру Путину. Новона-
значенный президент России 
отпустил Поупа. 

И вот новая история. 28 де-
кабря 2018 года Пол Уилан 
был задержан в гостинице 
«Метрополь», где толстячок-
пухлячок в очках и с амери-
канским паспортом снял но-
мер. Как он сам рассказывал 
потом, Уилан просто приехал 
в отпуск на свадьбу к сослу-
живцу. Вообще он не первый 
раз бывал в России. Но тут 
почему-то в его гостиничный 
номер вломилась компания 
крепко сбитых мужчин. И 
ведь разрешения не спросили! 

Вообще Уилан сам имеет 
отношение к силовым струк-

турам. Он служил в морской 
пехоте США, а в гостинице 
принимал российского осведо-
мителя, который передал ему 
списки секретных агентов. А 
это уже сведения, защищае-
мые гостайной, то есть срок.

В Москву на свадьбу
Да, Пол Уилан поступил на службу 
в морскую пехоту США еще в 
1994 году. И даже успел с тех 
пор два раза побывать в Ираке, 
где принимал участие в боевых 
действиях.

Потом его уволили из аме-
риканских вооруженных сил, 
и он стал отставным штаб-
сержантом. Что любопытно, 
в 2008 году родной военный 
трибунал осудил Уилана за во-
ровство. Причем такие случаи 
были неоднократными.

Как-то поменялась с тех пор 
жизнь Пола, и он начал все 
чаще наведываться в Россию. 
Благо, что у американских 
военнослужащих, даже в от-
ставке, есть специальная про-
грамма отпусков, когда ты мо-
жешь приехать на две недели в 
любую точку мира. Ну а Уилан 
говорил, что ему больше нра-
вится Россия, потому что он 
- холостяк, а у нас много краси-
вых девушек. Да и разные хра-
мы-соборы, то есть можно еще 
проникнуться культурой.

Но не каждый американ-
ский турист заведет себе 
страничку в «ВКонтакте». 
Не каждый станет добавлять 
себе в друзья разных курсан-
тов и действующих военных. 
Не каждый станет активно 
знакомиться с подростками, 
которые проходят обучение 
в военных вузах Москвы и 
Санкт-Петербурга. Да, это 
был очень необычный турист.

Потом россияне, с которы-
ми контактировал Уилан, рас-
сказывали, что любознатель-
ный американец в самом деле 
набивался в друзья, напраши-

вался к ним в семьи. Одного 
курсанта он даже кинул на 
деньги: попросил у него взай-
мы 1000 долларов и не отдал. И 
с тех пор Уилан лично для него 
пропал, да еще добавил россий-
ского приятеля в черный спи-
сок. Вот такой вот воришка.

Он был типичным амери-
канцем. Ходил с фотоаппара-
том на шее, демонстрировал 
знание русского языка, сыпля 
словами «привет», «пока», 
«водка», «матрешка»... 

С 2016 года Уилан рабо-
тал директором службы 
безопасности в компании 
BorgWarner, которая занима-
ется производством автомо-
бильных запчастей. Отвечал 
за защиту изделий от краж 
и взломов. Возможно, это 
было прикрытие.

В очередной раз Уилан при-
ехал в Москву глубокой зимой 
- 22 декабря 2018 года. Его при-
гласили на свадьбу бывшего 
сослуживца, который женился 
на россиянке. Вот он и засе-
лился в «Метрополь» вместе 
с остальными гостями. В пят-
ницу 28 декабря вместе с же-
нихом и невестой даже успел 
сходить в Кремль. Но на саму 
свадьбу не попал: его повязали.

Статья 276 «Шпионаж»
Федеральная служба безопасности 
РФ выяснила, что Уилан задержан в 
Москве при проведении шпионской 
акции.

Его поймали с поличным, 
когда американцу передавали 
флешку с тайной информа-
цией. Это был список сотруд-
ников одного из секретных 
ведомств. Эта информация 
представляла потенциальный 
интерес для американских 
спецслужб и являлась государ-
ственной тайной в России.

Против Уилана было воз-
буждено уголовное дело 
по статье 276 «Шпионаж» 
Уголовного кодекса РФ. Эта 

статья предусматривает нака-
зание в виде лишения свободы 
на срок от 10 до 20 лет. Амери-
канца упекли в следственный 
изолятор «Лефортово», где 
его и посетил посол США в 
России Джон Хантсман. Шта-
ты сразу взяли своего гражда-
нина под защиту.

Сам Уилан с первых минут 
категорически отрицал свою 
вину. Даже когда его называли 
кадровым разведчиком США, 
чуть ли не полковником Разве-
дывательного управления Ми-
нистерства обороны (РУМО). 

«Пол вину свою не призна-
ет. Мы заявляли о провока-
ции преступления, поскольку 
вся инициатива исходила от 
главного свидетеля обвине-
ния», - говорил его адвокат, 
подчеркивая, что Уилан ис-
кренне любит Россию, с ува-
жением к ней относится. А в 
день задержания и несколь-
ко дней до этого американец 
практически непрерывно 
находился в состоянии алко-
гольного опьянения и не был 
способен на какую-либо под-
рывную деятельность. Хотя 
чего только не совершишь по 
пьяни!

С другой стороны, и аргу-
менты у Уилана были крайне 
наивными. Так, обвиняемый 
признавал, что получал флеш-
ку от русского знакомого. Но 
на ней ожидал увидеть фото-
графии их совместного отды-
ха в Сергиевом Посаде. И, де-
скать, вообще его подставили, 
потому что сотрудник ФСБ 
хотел выслужиться и одно-
временно избежать выплаты 
американцу долга в размере 
100 тысяч рублей.

Вот это реальный детектив. 
Но как быть с тем, что, соглас-
но материалам дела, Уилан по-
пал в поле зрения российских 
спецслужб аж за несколько 
лет до задержания? Его долго 
и упорно пасли...

Его ждет обмен
Уилан - человек с тремя 
гражданствами, так что за него 
могла «впрячься» не только Америка.

Он родился в Канаде и яв-
ляется и ее гражданином. А 
британское издание The Times 

выяснило, что Уилан является 
подданным британской коро-
ны, то есть имеет еще и граж-
данство Соединенного Коро-
левства.

По версии следствия и гос-
обвинения, Уилан, как ка-
дровый разведчик, собирал в 
России секретные сведения и 
пытался вербовать сотрудни-
ков ФСБ и Минобороны. Гос-
обвинитель запрашивал для 
Уилана 18 лет колонии. Но в 
итоге Мосгорсуд приговорил 
американца к 16 годам, и при-
говор вступит в силу 3 июля. 
На день позже нельзя - это на-
циональный праздник в США, 
День независимости. То есть 
можно было бы говорить об 
издевке, злой шутке.

Пол Уилан не стал обжа-
ловать решение. По словам 
адвоката осужденного Вла-
димира Жеребенкова, его 
клиент не верит в российское 
правосудие, поэтому не видит 
смысла дальше доказывать 
свою правоту. Надеется Уи-
лан на то, что его обменяют 
на россиян, которые осужде-
ны в США.

Кто это может быть? Ста-
ло известно, что Москва и 
Вашингтон ведут переговоры 
об обмене гражданина США 
на россиян Константина Яро-
шенко и Виктора Бута, ранее 
приговоренных к длитель-
ным срокам в Америке. Сам-
то Вашингтон бурлит. Там 
нервно восприняли суровый 
приговор Уилану. Госсекре-
тарь США Майк Помпео зая-
вил, что разгневан решением 
российского суда. Он требо-
вал немедленного освобож-
дения американца и настаи-
вал на том, что их гражданин 
был лишен гарантий на спра-
ведливый суд.

Видимо, к обмену все и идет. 
Никто не станет держать аме-
риканца в российской тюрь-
ме, еще больше увеличивая 
напряженность между двумя 
странами.

Весь вопрос, когда состоит-
ся такой обмен и кто станет 
фигурой с другой стороны. 
Бут? Ярошенко? Или кто-то 
третий?

Материал подготовил 
Степан Строев
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Кто говорит, что утро 
добрым не бывает, на-
верное, не видел про-
грамму «Доброе утро» 
на Первом канале со 
Светланой Зейнало-
вой. Потому что как 
раз она, эта женщина-
улыбка, и делает его 
таким, заряжая нас на 
целый день бодростью 
и позитивом. 

- Светлана, со сто-
роны кажется, что вы 
всегда на позитиве. Это 
действительно так?

- Конечно, я позитивна 
не всегда. Могу и послать, 
если допекут, иногда бы-
ваю жестким человеком, 
особенно в каких-то делах, 
которые требуют точно-
сти, а могу и расстроиться, 
расплакаться. Но стараюсь 
в любой ситуации отно-
ситься к людям уважитель-
но и с пониманием. Напо-
минаю себе об этом, когда 
хочется кому-то по голове 
тяпкой стукнуть! (Смеется.) 
В принципе все эмоциональ-
ные люди склонны к перепа-
дам настроения: и к радости, 
и к грусти - и всегда по пол-
ной программе…

- А бывает такое, что 
хочется все бросить и уе-
хать куда-нибудь в глушь?

- Каждый день! Но не-
обязательно в глушь - хо-
чется просто куда-то уехать. 
Сейчас это желание посе-
щает постоянно, особенно 
когда никуда уехать нельзя. 
Поэтому в ожидании чуда 
мы со старшей дочерью 
фантазируем, как мы куда-
нибудь уедем: в Париж, в 
Рим, в Сеул, в Калининград, 
в Кострому… Не важно 

куда, главное - куда-то по-
ехать, чтобы получить хоть 
какие-то эмоции и радости 
от передвижения и новизны 
обстановки.

- Очень соскучились по 
привычному укладу?

- Да, сейчас всем тяжело. 
Мы, конечно, гуляем, но ста-
раемся соблюдать все меры 
предосторожности: маски, 
антисептики, руки моем по-
стоянно, на улице ничего не 
едим…

- Многие за время каран-
тина успели выполнить и 
перевыполнить давнишние 
планы, сделали то, до чего 
в обычное время руки не 
доходили. А вы?

- Ну а я в неволе не раз-
множаюсь. Все мои планы, 
что во время самоизоляции 
я что-то выучу, прочитаю, 
рухнули. Потому что ниче-

го невозможно делать 
- только есть, спать, 
смотреть кино и мыть 
полы. Больше ни к 
чему моя душа не ле-
жала, и никакого твор-
ческого поиска за это 
время не происходило.

- Вы участво-
вали во многих 
э к с т р е м а л ь н ы х 
телепроектах: «Же-
стокие игры», «Форт 
Бoярд»… Вы такая 
бесстрашная?

- Нет, я совсем не 
экстремал, наоборот, 
трусиха и все это не 
люблю. Не понимаю, 
как люди увлекают-
ся опасными видами 
спорта. Я - обычный 
мирный человек. Мне 
не должно быть боль-
но и страшно, я от это-
го никакого кайфа не 
получаю.

- Как же согласились на 
тот же «Форт Боярд»? 

- На самом деле там весе-
ло и нет ничего страшного, 
это только на экране кажет-
ся страшным или опасным.

- В каких проектах еще 
рискнули бы поучаство-
вать?

- Я уже практически во 
всех проектах, которые мне 
были интересны, приняла 
участие. С удовольствием 
бы еще попробовала себя 
в каких-нибудь танцеваль-
ных или музыкальных - тех, 
которые дарят радостные 
эмоции и тебе, и людям.

- Выша сестра Ирада - 
тоже известная телеведу-
щая. Наблюдаете за рабо-
той друг друга?

- Нет, никогда. Ни она 
мои программы не смотрит, 
ни я ее.

- Почему?
- У нас с ней разные про-

фессиональные сферы ин-
тересов. Я не понимаю ни-
чего в том, что она делает, 
она не понимает ничего в 
том, что делаю я. Нас свя-
зывают личные интересы - 
нам и без рабочих моментов 
есть что обсудить.

- Вашей старшей доче-
ри Александре - 10 лет, а 
младшей Веронике недавно 
исполнилось два. Чем увле-
каются девочки? 

- Младшая увлекается в 
основном «Машей и Медве-
дем» - это ее основная сфера 
интересов - и разбиранием 
квартиры на запчасти, с чем 
очень успешно справляется. 
Старшая увлекается опыта-
ми, роботами, трансформе-
рами, а заодно китайским и 
корейским языками. У нее 
мечта - выучить эти языки. 
Кроме того, Саше интерес-
но изучать разные страны и 
города. Она составила себе 
списки, куда бы хотела по-
ехать.

- Характеры у девочек 
разные? 

- Они похожи тем, что обе 
активные и взрывные, скан-
дальные, веселые. Постоян-
но хотят чем-то заниматься, 
куда-то ползти, что-то де-
лать. Приходится придумы-
вать для них безостановоч-
но какие-то занятия. Они 
обе очень общительные и 
активные.

- А вы строгая мама?
- Нет, совершенно не 

строгая, я - мягкотелая, 
тряпка…

- То есть из вас можно 
вить веревки?

- Абсолютно! Чем они и 
занимаются...

Валерия Хващевская

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

Парад Победы - главное со-
бытие прошедшей теленедели. 
Ради него в стране даже выход-
ной объявили...

Провести парад в тот же день 
и час, что и 75 лет назад, когда 
он прошел впервые, - идея от-
личная. Еще одна дата из исто-
рии великого подвига нашего 
народа будет памятна современ-
никам. И это важно! Ведь чем 
дальше мы уходим от тех геро-
ических событий, тем все более 
призрачными они становятся 
для новых поколений. А незна-
ние собственной истории дает 
шанс ревизионистам всех ма-
стей на свой лад переврать ее. 
Противостоять фальсификаци-
ям помогает и важнейшее из ис-
кусств - кино.

В этом году парад Победы 
оказался совсем рядом с датой 
начала Великой Отечествен-
ной, поэтому всю неделю теле-
экран был отдан военной теме. 
Но премьеры показал только 
НТВ - 12-серийный детектив 
«Алекс Лютый» и 4-серийную 
военную драму «Операция «Де-
зертир». Детектив получился 
невнятным, а потому скучным. 
Тема возмездия, настигающе-
го военного преступника спу-
стя десятилетия, в нашем кино 
отыграна не раз, например, в 
сериале «Палач» из эпопеи о 
следователе Черкасове. Види-
мо, авторы «Алекса…» просто 
решили повторить чужой успех. 
А «Дезертир» напомнил очень 
удачного «Диверсанта», часть 
которого 24 июня показал Пер-
вый канал.

Вот на показ проверенного и 
лучшего о войне Первый в этот 
раз и сделал ставку. А подар-
ком зрителям стал показ всех 
частей киноэпопеи «Освобож-
дение» после полной цифровой 
реставрации. И создатели, и ре-
ставраторы - на высоте. Это не 
только самая масштабная кар-
тина о Второй мировой войне, 
но и одна из самых достовер-
ных. В авторской команде было 
много фронтовиков. Режиссер 
картины Юрий Озеров прошел 
всю войну в звании от рядового 
до майора, главный оператор 
Игорь Слабневич - лейтенант, 
командир танка Т-34, один из 
сценаристов Юрий Бондарев 
командовал батареей, другой 
- Оскар Курганов - фронтовой 
корреспондент «Правды»… 
Фильм, естественно, не без 
плакатности, но при этом до-
стоверен даже в мелочах. А сам 
Озеров вспоминал: «На Запа-
де вышло несколько фильмов 
о войне, где была смазана или 
принижалась роль советской 
армии, советского народа в по-
беде над фашизмом, где извра-
щалась история. И мне, как ста-
рому солдату, было нестерпимо 
обидно видеть подобные ленты. 
Мне хотелось рассказать о том, 
как все было на самом деле». 
Актуально? Смотрим! И обяза-
тельно с детьми!

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

За нашу Победу!

ñ  Òàòüÿíîé  
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Скандальный актер обидно обозвал телесваху. Та в 
ответ вызвалась устроить его личную жизнь…

Станислав Садальский 
и раньше по разным пово-
дам цеплял знаменитостей. 
В своем интернет-блоге он 
многих успел раскритико-
вать и наградить неприят-
ными эпитетами и прозви-
щами. Сейчас артист вышел 
на новый уровень: крити-
кует уже не письменно, а 
в видеоформате. Вместе 
с Ксенией Стриж Садаль-
ский открыл YouTube-канал 
«А что на телике?», где они 
обсуждают телепередачи. 
Оба остры на язык, поэто-
му нашему телевидению и 
телеведущим достается по 
полной программе. Во вре-

мя обсуждения передачи 
«Давай поженимся!» Ста-
нислав нелицеприятно 
высказался о Розе Сяби-
товой, заявив, что, кроме 
наглости, у знаменитой 
свахи ничего нет. Она во-
обще, мол, «необразованная 
деревня». 

- Образование у меня, 
конечно же, есть, - сооб-
щила нам Роза, - но есть и 
мудрость, передавшаяся 
мне от бабушки. Она учила 
меня никогда не отвечать 
агрессией на агрессию. Я по 
этому принципу и живу и на 
выпады в свой адрес никак 
не отвечаю. У каждого есть 

свое мнение. И  к а ж д ы й 
может его высказать. Са-
дальский назвал меня «де-
ревней» - да ради бога! Это 
можно принять даже как 
комплимент. Объясню по-
чему. В «Давай поженимся!» 
у меня определенный об-

раз - такой народной свахи, 
простоватой, нагловатой, с 
противным голосом и ба-
беттой на голове. Я не ак-
триса, это не моя профессия. 
Поэтому воплощаю этот 
образ как могу - где-то что-
то подглядываю, учусь. Мне 
очень сложно, например, пу-
тать падежи или чокать. Но 
это надо, это такие живые 
штрихи к портрету. И если 
Станислав Садальский вос-
принял этот телепортрет 
как мое истинное лицо, зна-

чит, я хорошо сыграла свою 
роль. Может, он мне еще 
какие-то актерские секре-
тики откроет, чтобы я еще 
больше была похожа на 
«необразованную деревню», 
с удовольствием прислуша-
юсь к его советам. А взамен 
могу оказать ему помощь 
как профессиональная сва-
ха. Он ведь не женат. Найду 
ему достойную невесту. Ста-
нислав, обращайтесь! 

Лидия Мезина

Светлана ЗЕЙНАЛОВА: 
«Хочется все бросить и уехать!»

Роза СЯБИТОВА предложила 
САДАЛЬСКОМУ свои услуги

ФОТО В. ТАРАКАНОВА
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- Олег Федорович, как пе-
режили самоизоляцию? Де-
прессия не накрывала?

- Да ну что вы, никакой 
депрессии у меня не было и 
нет. Я сидел дома и в этом на-
ходил радость. Гулял, ходил 
в магазин, читал, конечно. А 
вот телевизор смотрел редко 
и выборочно... Кстати, когда 
все это только началось - пан-
демия, самоизоляция, - ко мне 
приходили волонтеры с про-
дуктами, но я сказал: передай-
те это другим, я в состоянии 
сам себя обеспечить. Так что 
все нормально. Единствен-
ное, о чем жалею, что новый 
наш спектакль, «Шумовик», в 
Театре Луны мы смогли сы-
грать всего три раза. Надеюсь, 
скоро продолжим.

- Вы 35 лет рабо-
тали на ТВ. А поче-
му ушли?

- Давайте сразу вас 
поправлю: я никогда 
на телевидении офи-
циально не работал. 
Но роман с телевиде-
нием у меня действи-
тельно длился даже 
более 35 лет. Я сам 
предлагал идеи пере-
дач, приходил с эти-
ми идеями на телеви-
дение, многие из них 

воплощались, и я становился 
ведущим этих программ. Сна-
чала это были музыкальные 
передачи, например «С пес-
ней по жизни», которую я вел 
вместе с музыкальным кри-
тиком Таней Коршиловой.

- Правда, что из этой 
программы вас убрали из-за 
бороды? Вроде как руково-
дитель Гостелерадио Сер-
гей Лапин не жаловал не-
бритых ведущих и поэтому 
вам пришлось уйти.

- Слухов и досужих разго-
воров по этому поводу тогда 
действительно было много. 
Не могу точно сказать, от 
Лапина это шло или от его 
подчиненных, но в то время 
бородатых ведущих, как и 
членов Политбюро, и правда 

не было. А я бороду отпустил, 
сбривать ее не собирался, и 
вскоре действительно мне 
пришлось уйти. Но позже 
у меня появились и другие 
проекты, например «Пойми 
меня» или, на мой взгляд, са-
мая масштабная программа 
«Под знаком зодиака». Она 
выходила с конца 1980-х до 
середины 1990-х, за эти годы 
гостями программы стали 
около ста известнейших лю-
дей, которые, можно сказать, 
составляли весь цвет совет-
ской культуры, и я горжусь, 
что придумал этот проект. А 
почему он закончился? Ну 
все когда-то заканчивается... 
На подготовку одного выпу-
ска нам нужно было около 
двух месяцев. А телевидение 
настаивало, чтобы каждый 
месяц мы выпускали новый 
продукт. Мне это показалось 
халтурным подходом, и я про-
грамму закрыл.

- К вам на программу 
приходили Смоктуновский, 
Евстигнеев, Никулин... Ка-
кими они вам запомнились? 

- Иннокентий Смоктунов-
ский был совсем не таким, как 
почему-то принято считать, 
то есть отстраненным и зам-
кнутым. На передачу «Под 
знаком зодиака» он приходил 

три раза. В одном выпуске 
надо было рекламировать 
шубы, в качестве режиссера 
я позвал Романа Виктюка, 
он придумал, что все жен-
ские роли играют мужчины. 
И уже немолодые в то время 
Иннокентий Смоктуновский, 
Алексей Баталов и Алек-
сандр Збруев просто отпадно 
изображали женщин, кото-
рые шли по подиуму. Они все 
были смешными, но Инно-
кентий Михайлович вообще 
бесподобно изображал даму 
бальзаковского возраста. Он 
так «работал» бедрами, что 
даже операторы не могли 
сдержать смеха...

Помню, насколько тон-
ким и интеллигентным че-
ловеком был Алексей Вла-
димирович Баталов. В то 
время он в телепрограммах 
практически не участвовал, 
да и в кино редко снимался. Я 
позвал его на программу. Но 
в первый раз, увы, на съем-
ки он не попал. Была очень 
нервная атмосфера: мы его 
ждали, беспокоились, все не 
начинали снимать. И вдруг 
у администратора програм-
мы раздается звонок - зво-
нит Баталов и говорит, что 
он уже дома, что приезжал, 
но опоздал на пять минут и, 
не решившись войти, поехал 
домой. Когда же второй раз 
мы позвали Баталова, он 
пришел раньше минут на 10. 
И какое же счастье было ра-
ботать с ним! Алексей Вла-
димирович фонтанировал 
рассказами. Само появле-
ние людей уровня Баталова 
было праздником.

И Юрий Никулин всегда 
приходил, когда его звали. 
Помню, как он счастлив был, 
когда на одной из передач по-
знакомился с Машей Распу-
тиной. Увидев ее, сказал: «Я 
расскажу внукам, что вас ви-
дел и общался, вы их кумир». 
Машу было трудно чем-то 
смутить, но тут она онемела, 
даже почувствовала подвох. 
И все же мне удалось убедить 
ее, что это импровизация, ко-
торая всегда смешна и бес-
смертна.

- Это все в славном про-
шлом. Ну а что же в пла-
нах?

- Сергей Проханов, наш 
художественный руководи-
тель, сидя в самоизоляции, 
даром времени не терял, 
он писал пьесу. И скоро мы 
станем с ним репетировать, 
очень на это надеюсь. По-
смотрим, как все это пой-
дет... Ну а кроме того, я же 
еще преподаю - в Институ-
те культуры, в ГИТИСе, в 
Международном универси-
тете. Когда был карантин, 
читал лекции по скайпу, 
надеюсь, после летних ка-
никул увижусь со своими 
студентами. Благодаря им я 
чувствую сегодняшний день, 
ритм улиц, чем живет моло-
дежь, что она чувствует. Ни 
головой, ни сердцем я не по-
нимаю, что уже пенсионер. 
Больше скажу: этим челове-
ком я себя не ощущаю. Как 
работал, так и продолжаю. 
И, дай бог, у меня много бу-
дет работы, к заслуженному 
отдыху я еще не готов...

Андрей Князев

Семья Шукшиных не схо-
дит с телеэкрана: в различных 
ток-шоу обсуждается то один 
фамильный скандал, то дру-
гой. Дольше всего затянулась 
история с квартирами Лидии 
Федосеевой-Шукшиной: доче-
ри, внучка и Алибасов кочуют 
из передачи в передачу, руга-
ются, обвиняют друг друга в 
корысти. Периодически появ-
ляются новости об ухудшении 
здоровья Федосеевой-Шукши-
ной. На нервной почве, конеч-
но. Иногда (правда, редко) она 
сама посещает ток-шоу. Рас-
сказывает о подлости близких 
людей, сетует на собственную 
доверчивость и беззащит-
ность. Все это продолжается 
так долго и подается так навяз-
чиво, что многие не выдержи-

вают. Даже друзья и коллеги 
Лидии Николаевны.

- Опять телевидение но-
сится с Федосеевой, - возму-
щается Тамара Семина. - Ей 
до фени и ее дети, и внуки. Ее 
интересовали всегда только 
мужики и деньги... Шукшин 
вытащил ее на экран, снимал 
в своих фильмах. Васенька 
всех своих обеспечил. А те-
перь его наследники носятся с 
этой аморалкой, рассказыва-
ют про браки Федосеевой, ее 
мужиков. Мне противно. И за 
державу обидно.

То есть по сути - обидно за 
Шукшина. За то, что полощут 
его имя на центральных кана-
лах. На всю страну! 

- Если Лидия довела все до 
того, что кто-то считает, что 

она позорит имя мужа, - это 
грустно, - говорит Василий 
Ливанов. - Если позорит 
- пусть это будет на ее со-
вести. Мне кажется, что, 
вместо того чтобы ходить 
по ток-шоу, лучше заняться 
чем-нибудь добрым и полез-
ным. Это лучше, чем публично 
сводить какие-то счеты.

- Люди все разные, нель-
зя всех судить по одному 
шаблону, - считает подруга 
Лидии Николаевны, актриса 
Валентина Титова. - У Лиды 
Шукшиной столько в жизни 
было страданий! Ну зачем ее 
за что-то осуждать, порицать? 
Это не наше дело. Но вот то, 
что телевидение все это вы-
таскивает на всеобщее обсуж-
дение, всем этим занимается, 
неправильно. Такие семейные 
вещи не для телевидения. 
Выяснение отношений, скан-
далы, разборки - это долж-
но оставаться внутри семьи. 

Стыдно, что наше ТВ делает 
из этого какие-то события. 
А ведь в каждой семье есть 
масса негатива. В каждой! 
Что касается доброго имени 
Василия Шукшина... Он в свое 
время выбрал в жены Лидию. 
Все. Это факт. И есть у Лидии 
три дочери, непохожие друг 
на друга, - это тоже факт. И 
что во всем этом можно изме-
нить? Ничего. Поэтому тут и 
обсуждать нечего.

- Лидия Шукшина, ее семья 
и Бари Алибасов просто зара-

батывают на всем этом, - счи-
тает Владимир Долинский. - 
Как правило, герои всех этих 
ток-шоу очень дорого берут 
за участие в передачах. Осо-
бенно если тема скандальная, 
а герои - известные люди. Все 
из-за денег! Выворачивают 
наизнанку собственную 
жизнь... Одна дочка, другая 
дочка, внучка... Семейный 
подряд! Все это продол-
жается долго, муторно. Но 
пока пипл хавает - каналы 

это крутят. Идут передача 
за передачей. И вся эта ком-
пания от каждой передачи 
откусывает свое. Вот когда 
спадет интерес ко всему этому 
- тогда семейство Шукшиных 
пошлют в туманную даль. Не 
будут их больше показывать. 
В этой семье единственный 
человек, который ведет себя 
достойно, - Маша Шукшина. 
Абстрагировалась от проис-
ходящего, ей не хочется при-
нимать участие в этом бар-
даке. А Бари Каримович, я 
думаю, если и не организовал 
этот балаган, то сильно им до-
волен. Ему это в кайф: тусует-
ся в свое удовольствие, на виду, 
да еще и деньги получает!

Лидия Мезина

Олег МАРУСЕВ: «К заслуженному
                    отдыху еще не готов!»

Многие его считают ветераном отечественного 
телевидения, практически легендой. А оказыва-
ется, Олег Марусев ни дня на ТВ официально не 
проработал. Не то что теперь в театре!.. Недавно 
известный актер и телеведущий отметил 75-ле-
тие, но о пенсии даже не помышляет.

С Ш Д

Вдову легендарного писателя и актера вместе с ее 
родными и новым мужем Бари Алибасовым подо-
зревают в некрасивой авантюре...

Коллеги о Лидии ФЕДОСЕЕВОЙ: 
«Позорит имя ШУКШИНА!»
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Еще в училище Борис без 
ума влюбился в студентку 
Аллу Демидову. Казалось бы, 
у него не было никаких шан-
сов. Демидова старше на че-
тыре года и к тому же была 
замужем. Но что-то такое 
чувствовалось в характере 
Хмельницкого, что притяги-
вало к нему самых недоступ-
ных женщин. Начался бурный 
роман, который Алла очень 
хотела сохранить в тайне. Од-
нако об отношениях замуж-
ней Демидовой со студентом 
первого курса узнали в дека-
нате. Хмельницкого вызвали 
в комитет комсомола, попро-
сили оборвать эту связь, на-
мекнули, что в случае отказа 
последует отчисление из ин-
ститута. Эта угроза вывела 
Хмельницкого из себя. «Тогда 
отчисляйте», - сказал Боря и 
покинул кабинет.

И все же через полтора 
года роман сошел на нет. Не 
потому, что что-то изменилось 
в отношении Аллы, а потому, 
что Борис снова влюбился.

Актриса Людмила Шлях-
тур известна всем как Верка-
модистка из фильма «Место 
встречи изменить нельзя». 
Благодаря своей дружбе с ак-
терами «Таганки» она и попа-
ла в этот фильм. А началось 
все со знакомства с Хмель-
ницким. Как-то он привел 
Людмилу в свою компанию 
и представил: «Моя будущая 
жена». Друзья онемели от не-
ожиданности - Борис считал-
ся убежденным холостяком и 
даже не собирался жениться. 
Отметить помолвку они ре-
шили в день рождения Бори-
са, ему исполнялось 25 лет. В 
квартире накрыли большой 
стол, пришла вся труппа теа-
тра, да вот только молодая все 

никак не появлялась. 
Водка стыла, са-

латы заветрива-
лись, а Людми-
ла все не шла. 
Тогда худрук 
Юрий Люби-
мов сказал в 
сердцах: «Не 

на той ты же-
нишься, Борис». 

Когда Шляхтур 
все же появилась на 

пороге, без пяти минут супруг 
отвел ее в комнату на серьез-
ный разговор, после которого 
Люда забрала подарки и ушла.

После несостоявшейся по-
молвки мысли о женитьбе 
оставили Бориса надолго. 
На то была еще одна 
причина: он вдре-
безги влюбился 
в Маргариту 
Терехову, ко-
торая, увы, не 
отвечала ему 
взаимностью.

Он увидел ее 
на сцене Театра 
им. Моссовета. 
Актриса с длинны-
ми распущенными во-
лосами поразила Хмельниц-
кого. От друзей он узнал, что 
Рита только что развелась с 
мужем-болгарином и верну-
лась в Москву. Борис начал 
приступ. Он пригласил Мар-
гариту на свидание, но даль-

ше ресторана дело не пошло. 
Как назло, съемочная группа 
фильма «Красная палатка», 
где Хмельницкий получил 
роль, отправлялась в Аркти-
ку. Актеры жили на корабле, 
с Большой землей - ника-
кой связи. Но как-то, прохо-
дя мимо радиорубки, Борис 
услышал, как режиссер филь-
ма Михаил Калатозов раз-
говаривает с Москвой. Когда 
тот вышел, Хмельницкий бук-
вально ворвался в рубку: «Дай 
мне 10 минут!» «Нет, - ответил 
радист. - За посторонние раз-
говоры меня уволят». Но ар-
тист все-таки его уломал. Тут 
же набрал номер своей Риты 
и поразил ее словами: «Я стою 

на самом краешке земли 
и думаю о тебе». По 

возвращении в Мо-
скву они уже были 
вместе. Правда, 
страсть продли-
лась недолго...

С Марианной 
Вертинской Бо-

рис учился на од-
ном курсе. Уже тогда 

между ними пробежала 
искра, но романа не случи-

лось. Он вспыхнул гораздо 
позже, когда Марианна рас-
ставалась с оператором Геор-
гием Рербергом.

О Рерберге в киношных 
кругах говорили как о гении, 
однако его гениальность гра-

ничила со злодейством. Он 
нещадно пил, ревновал своих 
женщин, избивал их в пылу 
бурных чувств. Вертинская не 
стала исключением. И актри-
са никак не могла расстаться 
со своим гениальным тираном 
- Рерберг находил ее повсюду 
и буквально затаскивал домой. 
В отчаянии Марианна бро-
силась за помощью к своим 
друзьям с «Таганки» - Высоц-
кому и Хмельницкому. План 
по спасению актрисы был та-
кой: друзья поджидали ее по-
сле спектакля и на мерседесе 
Высоцкого везли к Борису. 
Здесь Вертинская укрывалась 
от навязчивых преследований. 
И... осталась на несколько лет. 
Борис просто покорил ее сво-
ей заботой. С ним Вертинская 
получила семью, о которой 
давно мечтала: с пирогами, ве-
черними посиделками за кар-
точным столом, чтением сти-
хов. Но все изменилось, когда 
в их семье появился ребенок. 
Маме Хмельницкого, которая 
жила с молодыми, казалось, 
что Марианна все делает не 
так. Начались вечные склоки 
на кухне, обиды. Борис ока-
зался меж двух огней. Выход 
из непростой ситуации нашла 
Вертинская: она просто собра-
ла вещи и ушла. И из кварти-
ры, и из жизни Хмельницкого. 
По заверениям друзей Бориса, 
он любил Марианну до конца 
жизни. Именно тогда семья и 
воссоединилась: в последние 
минуты рядом с актером нахо-
дились его любимые женщи-
ны: дочь Даша, единственная 
официальная жена Марианна 
Вертинская и любимая сестра 
Луиза...

Ольга Терешкова

Их брачный союз 
казался нерушимым. И 
вдруг официальное заяв-
ление о разводе!

«Восемь лет назад у 
нас начались отноше-
ния. Хорошая цифра 
8. Знак бесконечности. 
Но на земле нет ничего 
бесконечного, - написал 
Гарик в своем «инстагра-
ме». - Да, мы разводимся. 
Конечно, начнутся спе-
куляции, но я сразу хочу 
прояснить, что ни панде-
мия, ни «Текст», ни кто-то 
третий в этой ситуации 
не виноват. Так случается 
в жизни».

Почему он не озву-
чил причину расстава-
ния? Хотя бы самую ба-
нальную - «не сошлись 
характерами»? Вместо 
этого сам инициировал 
те самые спекуляции: 
подкинул версии, кото-
рые народ и разобрал 
в качестве основных. 
Насчет пандемии сра-
зу высказался один из 
друзей звездной четы, 
пожелавший остаться 
неизвестным. Он рас-
сказал, что супруги на-
чали отдаляться друг от 

друга уже давно. А во 
время карантина еще и 
затеяли ремонт в своем 
новом загородном доме 
и на этой почве разруга-
лись окончательно. Так 
что косвенно пандемия 
поспособствовала рас-
ставанию.

Про измену, конеч-
но, тоже многие поду-
мали. Появилась даже 
«новость» про то, что у 
Гарика роман с одной из 
артисток «Уральских 
пельменей». Ну и на-
конец, фильм «Текст». 
Случайно ли Харламов 

упомянул его? В этом 
триллере Кристина Ас-
мус снялась в предельно 
откровенной эротиче-
ской сцене. Некоторые 
даже сочли увиденное 
порнографией. Актрису 
затравили в интерне-
те. А заодно и ее мужа: 
мол, да как он позволил 
жене такую вольность? 
И сейчас, конечно, эта 
история сразу припом-
нилась. Что если развод 
действительно связан с 
«Текстом»? Но не с тем, 
что Харламов так и не 
смог простить супруге 

постельный эпизод, а с 
тем, что скандальный 
фильм в данный момент 
возникла необходимость 
прорекламировать. Ведь 
полную версию будут 
показывать на коммер-
ческой интернет-плат-
форме. Так, может, Кри-
стине и Гарику заплатили 
за их «развод» как за ре-
кламу?

- В мире звезд такие 
приемы совершенно 
естественны, - говорит 
кинокритик и продюсер 
Александр Шпагин. - 
Они устраивают псевдо-

женитьбы и псевдоразво-
ды в качестве рекламных 
акций. Но что касается 
привлечения внимания 
таким вот образом к 
«Тексту», то нет. Я сильно 
в этом сомневаюсь. По-
тому что время «Текста» 
уже прошло. Это серьез-
ная и глубокая работа, 
но она потеряла актуаль-
ность. И пытаться реани-
мировать интерес к ней 
через Асмус с Харламо-
вым, на мой взгляд, бес-
смысленно.

Между тем на обсуж-
даемой ситуации с разво-
дом Асмус и Харламова 
успели сделать себе ре-
кламу некоторые това-
рищи. Например, автор 
интернет-шоу Comment 
Out Владимир Марко-
ни. Он заявил, что Гарик 
и Кристина принимали 
участие в его проекте, 
где звездам дают различ-
ные задания. И якобы ве-
селым супругам как раз 
и было поручено объ-
явить о своем разводе. 
То есть это розыгрыш. 

Харламов уже опроверг 
слова Маркони, сказал, 
что в его шоу не участво-
вал и что этот товарищ 
просто решил словить 
хайп за чужой счет. Но 
кроме Маркони коммен-
тарии по поводу развода 
активно раздает адвокат 
Анатолий Кучерена. Он 
сообщил, что готовит 
документы в суд и вроде 
как представляет инте-
ресы Кристины. «Ана-
толий Кучерена мои 
интересы не представ-
ляет», - заявила на это 
Асмус. Вся эта история 
выглядит «все страньше 
и страньше, все чудеса-
тее и чудесатее», как го-
ворила девочка Алиса 
из известной сказки. При 
этом герои дня с интере-
сом наблюдают за тем, 
как публика пытается 
докопаться до истины, и 
даже посмеиваются над 
происходящим.

«Обожаю диванные 
теории заговора, - напи-
сала Кристина на своей 
страничке в соцсети. - 
Скандалы, интриги, рас-
следования...» 

Лидия Мезина

Он покорил сердца Демидовой, 
Тереховой и Вертинской

27 июня 80 лет исполнилось бы Борису Хмельницкому. Актеру 
легендарной «Таганки» с колоритной узнаваемой внешностью, 
характерной хрипотцой и гитарой в руках. По популярности с Высоцким 
его, конечно, было не сравнить. А вот в чем Хмельницкий мог поспорить с 
Владимиром Семеновичем, так это в количестве романов...

Из-за чего разводятся Асмус и Харламов?
«Да и разводятся 

ли они вообще?» - 
этими вопросами 

задаются 
и поклонники 

пары, и коллеги. 
Версий возникло 

много. Виновники 
«торжества» 

держат интригу...
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Известный продюсер Виктор Дробыш заявил 
о наличии гей-лобби на эстраде. Есть мнение, что затронул 

он эту тему неспроста.
Совсем недавно Сергей 

Лазарев шокировал своими 
откровениями о том, что 
места в хит-парадах и в но-
минациях на му-
зыкальные 
премии мож-
но купить. А 
теперь вот и 
Виктор Дро-
быш выступил 
с разоблачени-
ем: мол, в шоу-
бизнес рвутся 
«сладкие маль-
чики», которых 
продвигают бо-
гатые «папики».

- Появились олигархи, 
которые готовы платить за 
своих любовников. Их стало 
больше, - заявил продюсер.

Он уверяет, что к нему 
часто обращаются состоя-

тельные господа с просьбой 
о раскрутке своих любовни-
ков. Якобы такие же пред-

ложения посту-
пают Максиму 
Фадееву, Иго-
рю Матвиенко 
и Константину 
Меладзе. Но 
порядочные 
деятели шоу-
бизнеса от-
казываются 
от подобных 
заказов.

- То, что 
сказал Дро-

быш про гей-лобби в 
шоу-бизнесе, - это все прав-
да, - сообщил нам продю-
сер, который попросил не 
называть его имени. - Это 
всегда было. Но есть такой 
момент: считается, что эту 

тему нельзя публично за-
трагивать. Даже близко к 
ней подходить не стоит. Не 
потому, что страшно, а про-
сто неприлично выяснять 
кто, с кем и где. Если Дро-
быш об этом заговорил, то 
я думаю, что не просто так. 
Возможно, кто-то попросил 
его поднять эту тему. Воз-
можно, она сейчас будет ак-
туальной...

Ирина Иванова

- У него своя контора, 
своя фирма, полно дел, и 
быть просто пришитым 
он не может, - разъяснил 
худрук театра Александр 
Ширвиндт. - Он будет до-
игрывать спектакли, а так 
станет свободным худож-
ником.

У Федора Добронравова 
действительно есть «кон-
тора» - собственная про-
дюсерская компания. На ее 
счету - театральные антре-
призы и даже кино. Но неу-
жели все это компенсирует 
ему гарантированный теа-
тральный оклад и прилич-
ные гонорары за каждый 
выход на сцену?

- Я очень хорошо знаю 
Добронравова, - говорит ре-
жиссер Андрей Житинкин. 
- Он играл в моем спекта-
кле «Идеальное убийство», 
который был поставлен как 
раз для Театра сатиры. И я 
знаю, что зрители специ-
ально покупали билеты на 
Добронравова. У него в теа-
тре было очень сильное по-
ложение. Но в нем видели 
только комедийного актера. 
А он тосковал по серьезным 
ролям. Например, в поста-
новке «Старик и море» по 
Хемингуэю Добронравов 
себя внешне так изменил, 
что зрители его даже не уз-
навали. И никто не понимал, 
зачем ему это надо. Ведь 

основной зал, где он играл 
комедийные роли, насчиты-
вает 1200 мест. А малый зал, 
где выступал в этой драме, - 
всего 100 мест. Но ему там, в 
малом зале, хотелось играть! 
До того хотелось 
разрушить свой 
комедийный ко-
ридор, который 
появился из-за 

телешоу «6 кадров» и сериа-
ла «Сваты».

Как известно, каждый 
комик в душе - трагик. И, 
может быть, действительно 
Федор Добронравов вырос 
из своих смешных ролей. 
Вырос и начал действовать. 
Ведь его продюсерский 
центр - отнюдь не завираль-
ная идея. Это действительно 
серьезная контора, которая 
уже сняла один полноме-
тражный фильм.

- И тут Добронравов, 
конечно, молодец. Ведь су-

мел! - продолжает Житин-
кин. - И, покинув театр, он 
по финансам ничего не по-
теряет. Наоборот, его доход 
увеличится. Дело в том, что 

Д о б р о н р а -
вов остает-
ся в Театре 
сатиры как 
приглашен-
ный актер - 
«гостевая» 
звезда. Он 
будет вы-
ходить на 
сцену в 
о п р е д е -
л е н н ы х 
постанов-

ках. И, как ни странно, 
получит за это больше. Ду-
маю, у него теперь будет 
более крутой контракт. По-
тому что Александру Шир-
виндту, как руководителю 
Театра сатиры, захочется 
сохранить имя Добронраво-
ва на афишах... Кроме того, 
он будет много 
сниматься. Теперь 
его никто и ничто 
не ограничивает. 
И, конечно, Федор 
станет очень много 
играть в антрепри-
зах. Это прямой ак-
терский хлеб. То есть 
он разбогатеет, это 
точно.

Лидия Мезина

Тарасова 
пострадала 
за доброту

Звезду «Глухаря» Викторию 
Тарасову не просто так 

друзья называют ходячей 
катастрофой. 

Недавно с актрисой 
произошло очередное ЧП...

А всему виной повы-
шенная травматичность, 
которая буквально пре-
следует Тарасову вот уже 
шесть лет. Тогда, в 2014-м, во 
время гастролей 

в Курске Виктория серьез-
но повредила ногу и потом 
несколько недель провела в 
хирургическом отделении. 
Два года назад на кинофе-
стивале в Благовещенске 
Тарасова поскользнулась, 
упала и вместо участия в 
концертах была вынужде-
на несколько дней прове-
сти в местной больнице. А 
недавно с актрисой случи-
лась новая неприятность. В 
рамках благотворительной 
акции Виктория отправи-
лась на свою малую родину, 
в Смоленскую область, в 
детский дом, который кури-
рует. Приехала актриса не с 
пустыми руками - организа-
ция отправила детям целый 
грузовик с овощами. Вместе 
с остальными участниками 
акции Тарасова тоже взя-
лась разгружать ящики, да 
не рассчитала свои силы.

Как рассказывает актри-
са, внезапно ее руку прон-
зила острая боль. Вначале 
Виктория подумала, что 
просто потянула мышцу, 
но боль не отступала. При-
шлось обращаться к меди-
кам, и оказалось, что пор-
вано сухожилие плечевого 
сустава. Врачи предложили 
сделать операцию, но Тара-
сова пока на нее не соглаша-
ется.

- Иногда даже отчая-
ние берет: делаешь добрые 

дела, а тебе за это 
прилетает явно 
что-то недоброе, 
- грустит «ходя-
чая катастрофа». 
Ведь Виктории 
сейчас как ни-
когда надо быть 
в форме. По-
сле карантина 
наконец воз-
обновляются 
съемки в кино, 
а всем режис-
серам нужны 
здоровые ак-
трисы.

Андрей 
Князев

Добронравов 
после увольнения... 
разбогатеет!
Новость о том, что Федор Добронравов 
уходит из столичного Театра сатиры, 
удивила публику. Как так? Ведь в сложный 
период, когда сфера культуры еще не 
восстановилась от затянувшегося карантина, 
театральная зарплата - хоть какая-то гарантия 
стабильности...
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КСТАТИ А вот болезнь Равшаны Курковой, о которой в по-

следние дни трубил весь интернет, оказалась вымышленной.

Многие артисты сталкиваются с тем, что их фотографии 

используются мошенниками для рекламы каких-либо сомни-

тельных препаратов. Вот и Равшана Куркова попала в такой 

переплет. На днях в интернете появился кадр с актрисой, лицо 

которой было буквально покрыто язвами. Подпись гласила, 

что у Курковой - серьезное заболевание и она сейчас начала 

курс лечения неким препаратом. Друзья Равшаны, увидев та-

кое фото, серьезно заволновались, и актрисе пришлось дать 

комментарий.
- Это фейк! - заявила Куркова. - Спасибо всем, кто сообщил 

мне об этой «рекламе». Не ведитесь, пожалуйста, на этот при-

зыв: это мошенники! Со мной все в порядке, у меня не было 

никаких тяжелых болезней, я здорова. Не имею ни малейшего 

понятия, что это за препарат, и вообще никогда не рекламиро-

вала никакие лекарства. А фото было взято со съемок фильма 

«Последний бросок», и на моем лице - грим. А.С.
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Ширвиндт и Житинкин 

понимают актера

быш

Сергей Лазарев
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Факт первый: кто первый?
В наши дни поцелуй является главным проявлением 
нежности, страсти и любви. Вот только любопытно, 
всегда ли чувства к близкому человеку проявлялись 
подобным образом?

Разумеется, отыскать 
в анналах истории мо-
мент, когда один человек 
впервые в знак любви 
коснулся губами своего 
партнера, невозможно. 
Тем не менее историки 
сумели установить, при 
каких обстоятельствах 
это произошло. Предпо-
лагается, что первыми 
матери целовали своих 
малышей, причем с аб-
солютно прагматичной 
целью - накормить.

В мире природы пти-
цы кормят своих птенцов 
из клюва в клюв. Суще-
ствует теория, что точно 

так же на заре человече-
ства матери пережевы-
вали пищу и кормили ей 
из уст в уста своих ма-
леньких детей. Впослед-
ствии, когда потребность 
в подобном кормлении 
отпадала, поцелуй пре-
вратился в некий успо-
коительный жест, гово-
рящий ребенку, что мама 
рядом и тревожиться ма-
лышу незачем. С взрос-
лением люди, очевидно, 
неосознанно перенесли 
данный опыт из детства 
во взрослую жизнь, на-
чав целовать своих воз-
любленных.

мама 
ся ма-
взрос-
видно, 
несли 
тства 
ь, на-
воз-

Факт второй: целуемся по правиламПримечательно, что одно из первых письменных упоминаний 
о поцелуе ради любовного удовольствия встречается в 
древнеиндийском эпосе «Махабхарата», написанном несколько 
тысячелетий назад. В тексте, возраст которого превышает 3500 
лет, романтично утверждается, что во время поцелуев влюбленные 
вдыхают душу друг друга.

При этом интересно отме-тить, что в Европу традиция целоваться ради удовольствия пришла именно из Индии - по-сле попытки завоевать эту страну армией Александра Македонского. Произошло это знаменательное событие в середине четвертого века до нашей эры. Однако только древние римляне сумели соз-дать настоящий свод правил о поцелуях. В Римской империи все поцелуи подразделяли на несколько видов: дружеский, эротический и глубокий, в наши дни больше известный как французский, хотя было бы логичнее назвать его рим-

ским. Причем данный акт проявления физической симпатии был не безобиден и мог иметь далеко идущие последствия. Во-первых, целоваться могли лишь люди одной социальной ка-сты: плебеи с плебеями или патриции с патрициями. Во-вторых, после эротического поцелуя мужчины и женщи-ны в общественном месте они обязаны были поженить-ся. В противном случае их ждали позор и всеобщее по-рицание. При этом, по одной из версий, традиция целовать-ся на свадьбах тоже берет на-чало именно в Древнем Риме.
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Факт третий: 
самые киношные

Целоваться человечество очень 
любит, с этим сложно поспорить. 

Но мировую славу обрели поцелуи, 
совершенные на киноэкранах.

Впервые мужчина и женщина 
слились в любовном поцелуе в 
кино еще в XIX веке - в фильме 
1896 года под говорящим названи-
ем… «Поцелуй». Правда, эта ки-
нолента длилась всего 30 секунд, 
но разговоров о ней было мно-
жество. Целовался импозантный 
актер Джон С. Райс, обладавший 
пышными усами, с очарователь-
ной актрисой Мэй Ирвин. Газеты 
пуританской Америки конца XIX 
века заклеймили фильм позором. 
Однако плотина была прорвана, и 
поцелуи в кинематографе скоро 
стали обычным явлением.

Рекорд по количеству поцелу-
ев на киноэкране был поставлен 
уже в 1926 году, когда популярный 
в начале XX века актер Джон 
Бэрримор сумел в кинофильме 
«Дон Жуан» поцеловаться с раз-
ными партнершами 191 раз. В Гол-
ливуде в 1930-е годы существовал 
особый стандарт на поцелуи. На 
экране артисты могли целовать-
ся не больше трех секунд подряд 
и исключительно в вертикаль-
ном положении. Данные правила 
существовали до 1968 года, хотя 
исключений было множество. 
В популярном фильме «В джазе 
только девушки» с Мэрилин Мон-
ро полуголая кинодива целовала 
миллионера достаточно страстно 
вовсе не в вертикальном, а в са-
мом горизонтальном положении.

Отличился в плане поцелуев и 
советский кинематограф. Счита-
ется, что первый поцелуй челове-
ка и фантастического персонажа 
произошел в 1961 году в фильме 
«Человек-амфибия» между Их-
тиандром, которого играл Вла-
димир Коренев, и Гуттиэре в ис-
полнении Анастасии Вертинской. 
Кстати, поцелуи между двумя 
мужчинами, разумеется, друже-
ские, были показаны впервые 
также в нашем кино. В фильме 
«Бриллиантовая  рука» 1968 года 
Лелик трижды страстно целует 
Козодоева, провожая в загранич-
ный круиз на теплоходе «Михаил 
Светлов». 

Самый знаменитый поцелуй в 
истории мирового кино произо-
шел между Леонардо Ди Каприо 
и Кейт Уинслет в «Титанике» 1997 
года, а самый длительный - между 
Кэри Грантом и Ингрид Бергман 
в фильме Хичкока «Преслову-
тый». Актеры на экране целова-
лись 11 минут!

Подготовил Дмитрий Соколов

Целоваться 
надо 

правильно! Н

Ежегодно 6 июля население нашей планеты отмечает 

замечательный праздник - Всемирный день поцелуя. 

Разумеется, в мире нет человека, который бы 

ни разу не целовался. Интенсивность, конечно, 

разная, но сам процесс всем нам хорошо знаком. 

Поэтому, казалось бы, в поцелуе не может быть 

ничего необычного. Это не так. 

История и искусство 

поцелуя многогранны 

и необыкновенно 

интересны.

Факт четвертый:
поцелуй мира!

Врачи утверждают, 
что граждане, которые часто 
целуются, живут в среднем на 5 лет 
дольше, чем скупые на ласку люди.

К
н
С

ис
ш
и 
го
К
в 
ты
л

Подготовил Дмитрий Соколоов

, у у

Можно было бы предположить, что все существующие 
исследования и подборки интересных фактов 

о поцелуях проводятся исключительно для развлечения 
публики. Это не так!

Звучит невероятно, но 
начиная с 1981 года из-
учение природы поцелуев 
официально проводит Все-
мирная организация здра-
воохранения при ООН. 

По результатам последних 
исследований, традиция 
поцелуев между влюблен-
ными на сегодняшний день 
присутствует только у 
46% из 168 национальных 

культур в мире.  Вы уди-
витесь, но самой любве-
обильной нацией считают-
ся немцы, которые целуют 

своих партнеров в щеку по 

3 раза, а в губы - 1-2 раза в 

день.
Кстати, американские 

медики уверяют, что цело-
ваться полезно для здоро-
вья. Те люди, которые ча-
сто целуются, проживают 

в среднем на 5 лет дольше, 

чем скупые на ласку. Дело 

здесь в нейропептидах, ко-
торые продуцируются во 

время поцелуя, уничтожая 

болезнетворные вирусы и 

болезни в организме чело-
века.

Примечательно, что во 

время страстного поцелуя 

можно даже похудеть. Уче-
ные подсчитали, что во вре-
мя поцелуя человек задей-
ствует 34 группы мускулов и 

сжигает 5 калорий во время 

короткого и до 30 калорий в 

ходе длительного поцелуя. 

Для примера: минута интен-
сивной ходьбы уничтожает 

всего 4-5 калорий. Влияют 

поцелуи и на пульс, уско-
ряя его до 100-150 ударов в 

минуту. Скупая статистика 

говорит, что среднестати-
стический европеец в об-
щем тратит на поцелуи чуть 

более 2 недель своей жизни. 

Не так уж и много, правда?

Факт пятый: 
поцелуй - дело серьезное

все 
неск
эрот
наш
р

как 
бы

Вр
ччт
ццце
ддддо

ФФФФаакктт ппяяттыыйй:: 

Самое интересное, что, как утверждают биологи, 

животные целуются так же, как и люди. Правда, для 

этого им нужны губы, которыми обладают далеко не все 

представители животного мира планеты.

По данным ученых, 

животные во время по-

целуев соприкасаются 

клювами или губами. 

Больше других в этом 

отношении изучено по-

ведение различных при-

матов, от которых, по 

версии Чарльза Дарвина, 

произошел человек. В 

частности, биолог Франс 

де Вааль из Университе-

та Эмори в своих науч-

ных трудах неоднократ-

но писал, что шимпанзе, 

как и люди, целуют и 

обнимают своих сороди-

чей. Правда, в отличие от 

нас они это делают не в 

знак любви и нежности, 

а как акт примирения 

после конфликта. При 

этом представители раз-

новидности шимпанзе 

- бонобо - настолько ув-

лекаются процессом, что 

во время поцелуев даже 

используют язык.

Кроме шимпанзе це-

ловаться, по сведениям 

зоологов, любят собаки, 

лошади и дикобразы.
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Привет из Африки
Знаете ли вы, насколь-

ко полезен, к примеру, 
хлорофитум? Это южноаф-
риканское растение обычно 
используют для украшения 
интерьера. Его вытяну-
тые стреловидные 
светло-зеленые с 
продольными бе-
лыми полосами листья 
могут даже завиваться 
в «прическу». Расте-
ние дает длинные 
цветоносы, на концах 
которых появляются мел-
кие белые цветочки, а затем 
и детки со своей воздушной 
корневой системой, поэтому 
его легко размножить.

Хлорофитум предпо-
читает южную сторону, но 
прекрасно себя чувствует и 
в тени. Правда, бледнеет. Зи-
мой переносит температу-
ру от +7 до +18 градусов по 
Цельсию. Летом его можно 
перенести на открытый воз-
дух. В теплой комнате зимой 
его нужно опрыскивать. По-
ливая, не допускайте скопле-
ния воды в поддоне. У этого 
растения обильная корневая 
система, поэтому его следует 
сажать в широкие горшки и 
часто пересаживать, чтобы 
горшок не треснул под дав-
лением мясистых корней. 
Особенно красиво смотрит-
ся хлорофитум в подвесных 
горшках или на возвышении. 

А теперь самое главное - 
хлорофитум прекрасно очи-
щает воздух от патогенных 
частиц. Чтобы полностью 
очистить от них 20-метровую 
комнату, достаточно десяти 
растений. Эксперименталь-
ные исследования показали, 
что хлорофитум за 24 часа 
убивает 80% вредных микро-
организмов.

«Журавлиный нос»
Не менее полезна в доме 

пеларгония, то есть хорошо 
знакомая нам ге-
рань. 

Это кустовое 
растение с тра-
вянистыми или 
частично оде-
ревеневшими 
стеблями. Его 
листья различ-
ной формы и 
пахучи. Цвет-
ки махровые и 
простые, раз-
ной расцветки, 
собранные в 
зонтики.

Научное на-
звание «пелар-
гониум» происходит от гре-
ческого pelagros - «журавль». 
На Руси этот цветок называли 
«журавлиный нос».

Известно свыше 200 видов 
этого растения, большей ча-
стью происходящих из Юж-
ной Африки (с мыса Доброй 
Надежды). В Европу были за-
везены в XVI веке.

Пеларгония любит солнеч-
ные места. Лучше всего для 
нее подходят окна и балконы, 
выходящие на юг, тут она мо-
жет цвести беспрерывно. И 

на северных окнах ей хоро-
шо, но тут она цветет слабее. 
Пеларгонии летом хорошо 
держать на открытом возду-
хе. Чтобы растение обильно 
цвело, ему необходима пита-
тельная почва. 

Осенью перед наступлени-
ем морозов пеларгонию нуж-
но поместить в прохладное 
сухое помещение с темпера-
турой от +8 до +10 градусов 
по Цельсию или выставить на 
подоконники в светлых про-
хладных комнатах. 

Зимой, когда растение 
«спит», поливают его редко. 
Если оно зимой в жилой ком-
нате продолжает цвести, то 
не отдыхает и летом у него не 
будет хорошего цветения. Но 
ежели вы хотите иметь зимой 
цветущий на окне кустик пе-
ларгонии, то летом нужно 
выщипывать появляющиеся 
на нем бутоны и оставлять 
их только с осени. К этому 
времени образуются толстые 
побеги с крупными листьями. 
Если поместить такое расте-
ние в светлую жилую комна-
ту на подоконник, оно будет 
радовать вас цветением всю 
зиму. Для этой цели можно 
использовать пеларгонии, 
выращенные из июльских че-
ренков.

Весной герань нужно под-
кормить смесью минеральных 
удобрений, богатых азотом.

Ежегодно, весной, пелар-
гонию пересаживают в све-
жую землю, состоящую из 
дерновой и листовой земли 
(по 2 части) и песка (1/2 ча-
сти). При переизбытке пере-
гнойной земли пеларгонии 
буйно растут, но плохо цветут. 
После пересадки растение 
нужно коротко обрезать (не 
выше 10 см). На каждом побе-
ге можно оставлять не более 
2-3 глазков, тогда кусты полу-
чатся густые и обильно цвету-
щие. 

Размножают 
пеларгонии че-
ренками весной 
и летом от мо-
лодых побегов. 
Н а р е з а н н ы е 
черенки вначале 
подвяливают в 
течение 1-2 ча-
сов, чтобы срез 
подсох, а затем выса-
живают в песчаный грунт. 
Через 20-25 дней они уко-
ренятся. Сажают их плотно, 
нижний конец предваритель-
но следует присыпать уголь-
ным порошком. Почва для 
черенков должна состоять из 
3 частей дерновой земли и 1 
части крупнозернистого песка 
или смеси торфа и песка в со-
отношении 1:1. Обильно не по-
ливать.

Пеларгония обладает обез-
боливающим и противовос-

палительным 
свойствами. 

Если при отите положить в ухо 
кусочек размятого листа пе-
ларгонии, то он уменьшит вос-
паление и снимет боль.

При зубной боли можно по-
держать за щекой листик пе-
ларгонии. Однако детям не 
рекомендуется это делать.

При радикулите и остеохон-
дрозе рекомендуются ком-
прессы на ночь с измельчен-
ными листьями пеларгонии. 

При кожных заболеваниях 
листья пеларгонии, приложен-
ные к пораженному участку 
кожи, устраняют сыпь и шелу-
шение.

При инфекционном дер-
матите ароматерапевты ре-
комендуют протирать лицо 
лосьоном из смеси масел пе-
ларгонии, ромашки, нероли и 
сандалового дерева. Можно 
также использовать разведен-
ные в воде масла пеларгонии и 
лаванды.

При псориазе на первом эта-
пе лечения на пораженные 
участки нужно накладывать 
компрессы с маслами ромаш-
ки и лаванды, затем добавить 
масло бергамота, а на третьем 
этапе - масло пеларгонии.

При сердечно-сосудистых 
заболеваниях если приложить 
листок пеларгонии к пульсу 
на запястьях рук, может нор-
мализоваться артериальное 

давление.
Тонизирующее и успокаива-

ющее средство. Запах пелар-
гонии повышает умственную 
активность.

Помогают снять напряже-
ние ароматическая ванна с 

маслом пеларгонии и арома-
тизация этим маслом воздуха 
в спальне. 

Расслабляющее и успокаива-
ющее действие оказывает так-
же смесь масел пеларгонии 
(4 капли), лимона (2 капли) и 
лаванды (2 капли) в аромати-
ческой лампе. Можно с той же 
целью воспользоваться сме-
сью из 1 капли масла пеларго-
нии, 3 капель масла лимона и 
4 капель масла розмарина или 
лаванды. 

От бессонницы современные 
ароматерапевты рекоменду-
ют вдыхать смесь из 4 капель 
масла пеларгонии, 2 капель 
масла лаванды и 2 капель мас-
ла ромашки. 

При климаксе масло пелар-
гонии помогает регулировать 
гормональный баланс. Это 
масло можно использовать 
для мас-
с а ж а 
или до-
б а в -

лять в ванну. Эффективно 
оно действует также в смеси с 
маслами мелиссы, мускатного 
шалфея, кипариса (по 3 кап-
ли), жожоба (20 г) и ослинни-
ка (пол чайной ложки). 

При облысении для укре-
пления волос применяют сле-
дующую смесь трав: листья 
пеларгонии - 1 часть, листья 
крапивы - 1 часть. 4 столовые 
ложки такой смеси заливают 
1 л кипящей воды, настаивают 
30 минут и моют голову через 
день. 

В ветеринарии также исполь-
зуют пеларгонию. Листьями 
пеларгонии можно натирать 
шерсть домашних животных 
(но не чаще одного раза в 2-3 
месяца). Шерсть от этого ста-
новится у них густой и блестя-
щей. А если у кошки или со-
баки появились ушные клещи, 
от них можно избавиться, зало-
жив в ухо животному кусочек 
листа пеларгонии.

Подготовил 
Иван Велесов

О ЧЕМ МОЛЧАТ
öâåòû

Пришло лето, наши 
растения переместились 

из комнат на балконы и 
лоджии. Самое время 
заняться пересадкой и 

подкормкой, но неплохо 
бы разобраться и в том, 

зачем они, эти самые 
растения, нам нужны. 
Ведь не только ради 

красоты!
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 Запаха пеларгонии не выносят мухи, комары и моль. 
 Пеларгония выделяет фитонциды, подавляя болезнетворные организмы, в том числе стафилококки. 
 Растение может предсказывать погоду. Де-лает это так. При созревании семян оно выбра-сывает их из пятистворчатой коробочки. У каж-дого семечка есть ость в виде своеобразной спирали. Попав на почву, семена ввинчиваются в нее. Если ожидается сырая погода, то упругая ость выпрямляется и расслабляется, а если сухая - свертывается пружи-ной, готовясь выбро-ситься.
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кожи, устраняют сыпь и шелу-
шение.

АСПАРАГУС насыщает воздух уникальными компо-

нентами, которые ускоряют заживление поврежден-

ных тканей, а также способствуют срастанию костей 

при переломах. Аспарагус считается растением, 

которое продляет молодость, так как выделяемые 

им вещества повышают эластичность кожи. Кроме 

того, это растение выводит из 

воздуха различные тяжелые 

металлы, а также уничтожает 

вредные микробы. Очень по-

лезен аспарагус будет для 

людей с заболеваниями лег-

ких. В уходе аспарагус не-

прихотлив.

РОЗМАРИН также является самым эф-
фективным помощником в борьбе с раз-
личными болезнями органов дыхания. 
Вещества, которые он выделяет, улучшают 
работу дыхательной системы, а также по-

могают быстрее излечиться от бронхи-
та. Очень полезен он и для астматиков. 
Розмарин великолепно повышает 
работоспособность человека, улуч-
шает состояние при неврозах, сни-
мает усталость 
и помогает 
бороться с 
переутом-
лением. В 
уходе розма-
рин довольно 
тонкое расте-
ние, требующее 
знания множе-
ства нюансов и 
деталей.
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БЕГОНИЯ прекрасно ув-

лажняет воздух, а также 

вытягивает из него 

пыль. Это растения 

обладает выдающи-

мися антибактериаль-

ными свойствами - 

оно уничтожает около 

90% болезнетворных 

микроорганизмов и гриб-

ков. Бегония еще и уменьшает 

влияние на организм человека 

излучения от бытовых приборов и 

компьютеров. Уход за бегонией совсем 

несложный - всего несколько минут 

ежедневного внимания.
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Достойных не 
осталось!

На опыте своих клиентов 
могу выделить несколько наи-
более типичных примеров, 
которые приводят женщин 
к отсутствию постоянного 
партнера рядом: я привлека-
тельная, но мужчины меня не 
видят, со мной никто не знако-
мится; давно встречаемся, но 
он меня не зовет замуж; мне 
кажется, что мужчины меня 
используют и не считаются с 
моими чувствами: нет достой-
ных мужчин; хочу свою се-
мью, а мне попадаются толь-
ко женатые; мужчинам от 
меня нужен только секс; мне 
за 30, хочу семью и детей, но 
у меня никого нет; все мужчи-
ны предатели; я сама все могу 
для себя сделать, но одной 
тоскливо; мечтаю о твердом 
плече, а попадаются одни на-
хлебники… Список можно 
продолжать бесконечно, и 
каждый будет иметь свой лю-
бимый сценарий одиночества. 
Почему любимый? Потому 
что их корни уходят глубоко 
в наше подсознание: мы сами 
сначала выбираем для себя 
сценарий, а потом удобряем 
его и кормим, чтобы вырас-
тить сорняки выше головы. 
Чем они больше, тем сложнее 
с ними становится. Сложно, 
но можно.

Мужчина - 
источник 
опасности?

Страх - мощная шту-
ка. Эволюционно он 
был нам необходим 
для самосохранения и 
защиты. Мужчина и 
отношения с ним для 
подсознания одинокой 
женщины являются 
синонимами опасно-
сти, а значит, сценарии 
одиночества являются 
элементом защиты. К 
примеру: «Я сама вы-
бираю только женатых 
мужчин, потому что я 
боюсь серьезных от-
ношений», «Я сама вы-
бираю роль мамочки 
для своих партнеров, 
потому что боюсь, что 
как женщина я не-
интересна», «Я сама 
демонстрирую само-
достаточность и при-
крываюсь ей как щи-
том, потому что боюсь, 
что никто не захочет 
помогать мне», «Я сама 
нарочито демонстри-
рую сексуальность, 
потому что боюсь, что 
как личность никому 
не интереса» и т. д.

Все эти «я сама» - 
про низкую самооцен-
ку. Она может быть из 
детских травм, из негативно-
го жизненного опыта, из  при-
мера жизни значимых людей, 
чей опыт, взят за аксиому... 
Впрочем, важны не истоки 
заниженной самооценки, а 
осознание в себе ее наличия. 
Нельзя изменить приобре-
тенный позитивный или не-
гативный опыт, но можно 
изменить свое отношение к 
нему. Нужно отследить в себе 
привычный страх и поста-
раться справиться с ним.

Например, нас предали. 
Измена - серьезное испыта-
ние, при котором страдают 
самооценка, доверие к лю-
дям, вера в справедливость. 
Пережив боль и стресс, 
сложно вступить в новые от-
ношения с открытым серд-
цем, в котором поселились 
подозрительность и недо-
верие ко всему миру. Все 
они будут сопровождать нас 
при общении с любым но-
вым партнером. Шансы, что 

эти новые отношения будут 
счастливыми, призрачные, 
зато уже сформирован не-
гативный сценарий - мужчи-
нам нельзя доверять, отно-
шения приводят к боли.

Для мужчины - 
только в роли 
мамы

Женщина, играющая роль 
мамы для своих партнеров, 

должна ответить себе, чем ей 
выгодна эта роль, почему она 
не хочет воспринимать своего 
мужчину равным себе и для 
чего видит в нем мальчика, а 

не взрослого челове-
ка? Может, речь идет о 
скрытой гордыне, и вам 
кажется, что вы умнее 
и опытнее партнера? 
Или думаете, что 
если окружите его 
заботой, то он за-
вязнет в ней и нику-
да от вас не денется, 
как не денется сын 
от матери?

Женщина, мечта-
ющая о семье и детях, 

но не имеющая отно-
шений, должна спро-
сить себя, не хранит 
ли она бессознательно 
кому-то верность - пер-
вой, безответной или 
придуманной любви? 
Может, из-за этого вы 
неосознанно не хотите 
пускать в свое сердце 
другого мужчину? Если 
так, на вас шапка-неви-
димка для потенциаль-
ных партнеров.

Разобравшись в себе 
и в мотивации своих по-
ступков, можно найти 
момент, с которого на-
чалась дефектная про-
грамма одиночества.

Не исключено, что, 
разобравшись в себе, 
вы с удивлением обна-
ружите, что одиноче-
ство - ваш осознанный 
выбор. Быть одной 
лучше, комфортнее, 
удобнее, а жертвовать 

хоть чем-то вы не готовы. 
Это не хуже и не лучше соб-
ственной семьи. Это другой 
выбор взрослого челове-
ка. Уважайте и цените себя 
за этот выбор, за смелость 
идти своим путем, отлич-
ным от общепринятого.

Свои вопросы вы може-
те задать психологу Елене 
Лариной по электронной 
почте mcsag@mail.ru.

Одни люди, прежде чем что-то сделать, семь раз отме-
рят, другие мчатся по жизни сломя голову и готовы риск-
нуть всем. Узнайте, к какой группе относитесь вы. Ответь-
те «да» или «нет» на вопросы.

1. Вы выходите из себя по ма-
лейшему поводу?

2. Вы боитесь разозлить че-
ловека, который заведомо фи-
зически сильнее вас?

3. Начинаете ли вы сканда-
лить, чтобы на вас обратили 
внимание?

4. Вы любите ездить на 
большой скорости, даже если 
это связано с риском для 
жизни?

5. Увлекаетесь ли вы лекар-
ствами, когда заболеете?

6. Пойдете ли вы на все, что-
бы получить то, что вам очень 
хочется?

7. Вы любите больших собак?
8. Вы любите сидеть часами 

на солнце?
9. Уверены ли вы, что когда-

нибудь станете знаменитостью?
10. Вы можете вовремя оста-

новиться, если чувствуете, что 
начинаете проигрывать?

11. Вы привыкли много есть, 
даже если не голодны?

12. Любите ли вы знать зара-
нее, что вам подарят? 

А теперь подсчитаем.
Поставьте по одному очку 

за положительный ответ на во-
просы 2 и 10 и по одному очку за 

отрицательный ответ на вопро-
сы 1, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 11, 12.

Больше 8 очков. Вы благо-
разумны, потребности ваши 
умеренны. Но можно быть ди-
намичнее - это облегчит обще-
ние с людьми и сделает жизнь 
проще.

От 4 до 8 очков. У вас есть 
чувство меры. Вы точно знаете 
свои возможности и не пытае-
тесь ловить журавля в небе. При 
этом в вас есть и немного сума-
сбродства, которое придает вам 
легкое очарование.

Меньше 4 очков. Вы безрас-
судны. Вы часто чувствуете себя 
несчастным из-за кажущейся 
неудовлетворенности. Научи-
тесь радоваться приятным ме-
лочам, чтобы стать спокойнее и 
рассудительнее.

Подготовила Елена Хакимова

Тест

Красивая, умная, состо-
явшаяся и... одинокая. 
Добрая, хозяйственная, 
милая и... одинокая. Сме-
лая, решительная, целе-
устремленная и... одино-
кая. В причинах женского 
одиночества разбирается 
и предлагает пути выхо-
да из непростой ситуации 
наш постоянный автор - 
семейный психолог Елена 
Ларина.

Подготовила Елена Хаки ова

Взаимосвязь между 
количеством времени, 
проведенного на приро-
де, и наличием у челове-
ка нервных расстройств 
установили ученые из 
Эксетерского универси-
тета.

В эксперименте уча-
ствовали почти 300 
добровольцев, и оказа-
лось, что меньше всего 
от апатии, депрессии и 
бессонницы страдают 
люди, живущие в сель-
ской местности. Далее 
идут граждане, прожи-
вающие рядом с пар-
ками, озерами, горами 

и морями. Жителям 
больших городов труд-
нее всего поддерживать 
психическое здоровье, 
поэтому от нервных 
расстройств они страда-
ют чаще.

Ученые рекоменду-
ют почаще выбираться 
на природу и научиться 
наслаждаться ею. Эф-
фективное средство от 
любой хандры - лечь на 
траву, послушать птиц 
и расслабить тело и ум. 
После снятия режи-
ма самоизоляции - это 
первое, что всем нам 
нужно.

Благоразумны ли вы
      или безрассудны? Природа 
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Включите осознанность и примите 
тот факт, что вся ответственность за 
наши поступки, выбор и обстоятель-
ства лежит только на нас.

Честно ответьте на вопрос «Что я 
сделала такого, что привело к неприят-
ному результату?», исключите эти дей-
ствия из жизни и начните вести себя 
по-другому. Это непросто, и порой 
требуется помощь психолога, но все 
возможно, как показывает практика.

Чтобы разорвать порочный круг, 
найти своего любимого и стать счаст-
ливой подругой, женой, матерью, нуж-
но четко себе представлять, чего вы 
хотите. Еще лучше это записать: какой 
партнер вам нужен, чего вы ждете от 
общения с ним, чем готовы пожертво-
вать ради отношений с мужчиной, чем 
не готовы жертвовать ни при каких об-
стоятельствах, что готовы и не готовы 
терпеть, какой вы будете, когда в ва-
шей жизни появится ваш человек?

Чтобы притянуть своего мужчину в 
жизнь, достаточно вести себя так, как 
будто это уже случилось.

Позиция «пусть сначала он мне, а 
уж потом я» заведомо проигрышная. 
Так можно ничего и не дождаться. Да-
вая немного больше, в ответ получите 
сторицей.

Поиграйте в женщину, которая 
уже счастлива так, как вам хочется. 

Даже если вам за сорок и вы живете 
вместе с родителями, начните ду-
мать, где бы вы могли жить вместе 
с любимым и согласится ли он жить 
с вашими родственниками. Если от-
вет отрицательный, начните органи-
зовывать свою жизнь так, чтобы бу-
дущему партнеру захотелось к вам 
прийти.

Начните подготовку к встрече сво-
ей любви сейчас, и она не заставит 
себя ждать. Уже через год вы будете 
такой, какой пока представляете себя 
сейчас. Если будете думать, что оди-
ноки и никому не нужны, так и будет. 
Если думаете, что счастливы, увере-
ны в себе и купаетесь в любви, так и 
будет. Выбирать вам.

Усвойте для себя: нет безвыход-
ных ситуаций, есть недостаток моти-
вации.

Советы психолога

Одиночество - МУКА!
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И на это есть веские при-

чины. Академик Виталий 
Зверев настроен категорич-
но: «Непроверенную вакцину 
я бы не стал никому делать. 
Здесь есть много условий, на-
пример, такое понятие, как 
хроническая токсичность. Ее 
проверяют на животных пол-
года. После этого животных 
забивают, изучают морфоло-
гию органов, гистологию, из-
менения - как она повлияла на 
почки, сердце, печень, сосуды. 
И только потом начинаются 
испытания на людях. Но это 
тоже не один день».

Однако отказываться аб-
солютно от всех вакцин, на-
верное, неразумно. Многие из 
них незаменимы в современ-
ной жизни. В последние годы 
инфекции вроде бы отошли 
на второй план. Люди при-
выкли, что они не представ-
ляют никакой угрозы, и пере-
стали думать, что прививки 
хоть сколько-нибудь значи-
мы. Однако новая пандемия 
показала, как жестоко мы за-
блуждались. И любой вирус, 
который вырвется из-под кон-
троля, может наделать много 
шума. В мире ежегодно ре-
гистрируется от 30 до 40 млн 
случаев инфекционных забо-
леваний. Иммунизация давно 
доказала свою эффектив-
ность в борьбе с инфекцион-
ными болезнями: ежегодно 
она спасает от 2 до 3 млн жиз-
ней. Глобальная вакцинация, 
по мнению специалистов Все-
мирной организации здраво-
охранения, может предотвра-
тить смерть еще 1,5 млн детей.

Официальный представи-
тель ВОЗ в России Мелита 
Вуйнович недавно еще раз 
повторила, что иммуниза-
цию нужно обязательно со-
хранить во всем мире, что-
бы не возникали эпидемии 
кори, полиомиелита, дифте-
рии, коклюша, столбняка…

Известный российский эпи-
демиолог заместитель дирек-
тора ЦНИИ эпидемио логии 
Роспотребнадзора, член-
корреспондент РАН Алек-
сандр Горелов констатирует: 
на протяжении всей истории 

цивилизации именно инфек-
ции время от времени бук-
вально выкашивали планету. 
И в напоминание о страшных 
эпидемиях прошлого почти в 
каждом европейском городе 
стоят чумные колонны. Но 
в последние годы человече-
ство не имело пандемических 
подъемов и расслабилось. А 
между тем инфекционные за-
болевания до сих пор входят 
в десятку главных причин 
человеческих смертей. «Вак-
цины подарили людям 25 лет 
дополнительной жизни, и в 
последние годы нас беспоко-
или в основном только эпиде-
мии гриппа, которыми можно 
управлять. И тут появился 
COVID, который сегодня стал 
главным объектом эпидеми-
ологии. Однако остальные 
инфекции никуда не ушли 
- есть и другие острые вирус-
ные пневмонии. Ежегодно в 
нашей стране фиксируется 
не менее 600 тысяч случаев 
острой пневмонии, и не менее 
30 тысяч человек уходят в мир 
иной с таким диагнозом», - от-
мечает Горелов.

Внебольничные пневмонии 
вызываются массой причин, в 

том числе пневмококковой 
и гемофильной инфекциями. 
Однако вакцины от гемо-
фильной и пневмококковой 
инфекций сегодня входят в 
национальный календарь при-
вивок только для детей. По 
данным Горелова, доля приви-
тых взрослых от пневмококка 
в России даже среди групп ри-
ска не превышает 1%.

Еще одна проблема - вирус-
ные диареи. Ежедневно в мире 
от диареи умирают 4,5 тыс. 
детей, и главная причина бо-
лезни - ротавирус. Эту инфек-
цию каждый ребенок до до-

стижения пяти лет переносит 
минимум дважды. Прививка 
от ротавируса уже есть, в Ев-
ропе она входит в календарь. 
В России - нет. Обследования 
на вирусные диареи у нас не 
оплачиваются государством, 
однако если у ребенка диарея 
водянистая, то на 95% она обу-
словлена ротавирусом. Эта ин-
фекция может нанести боль-
шой вред здоровью ребенка, у 
каждого третьего малыша на 
ее фоне развивается функцио-
нальное нарушение желудоч-
но-кишечного тракта, у 18% 
- вирусный миокардит. 

К тому же по-прежнему 
в мире случаются вспыш-
ки кори. А экономический 
ущерб, например, от ветрян-
ки в РФ сопоставим с ущер-
бом от ВИЧ и туберкулеза. 
В последние годы на арену 
опять выходит коклюш, при 
этом отмечается его сме-
щение в среду подростков 
и школьников начальных 

классов. А все потому, что 
раньше была ревакцинация 
от коклюша в 7 лет, но по-
том от нее отказались.

«Коронавирус постучится 
ко многим в гости, и для 15% 

больных это закончится ре-
анимацией. Мы в самом на-
чале нелегкого пути. Сейчас 
значимость инфекционных 
болезней будет переоцени-
ваться. Во всем мире в по-
следнее время сокращали 
инфекционные стационары, 
врачи считали, что победили 
инфекции. Но природа по-
казала, как мы ошибались», - 
продолжает Горелов. 

Известный врач-невролог 
Павел Бранд утверждает, 
что вакцинация взрослых 
- одна из самых серьезных 
проблем: «Сегодня не толь-
ко обычные люди, но даже 
многие врачи очень плохо 
осведомлены о вакцинации 
взрослых. Нам в мединсти-
туте об этом вообще ничего 
не говорили. ВОЗ рекомен-
дует вакцинировать от ко-
клюша, краснухи и паротита 
всех беременных, а наши ги-
некологи не в курсе, что это 
необходимо делать…»

Как рассказывают экс-
перты общественной ор-
ганизации «Коллективный 
иммунитет», движение анти-
прививочников в России 
- одно из самых сильных в 
мире. Что говорить, если 
противниками прививок у 
нас являются до 30% вра-
чей. И если, согласно данным 
опросов, россияне показы-
вают ярую приверженность 
антибиотикотерапии, то по 
количеству скептиков по 
отношению к вакцинации 
мы занимаем второе место 
в мире. Поэтому эксперты 
считают новую пандемию 
хорошим поводом начать 
прививать жителям страны 
положительное отношение к 
вакцинации и призывают не 
отказываться от прививок.

Пандемия привела к 
тому, что в течение 
почти трех месяцев 

ни дети, ни взрослые 
не получали защиты 
против кори. И в не-

которых регионах 
появились признаки 

возникновения эпиде-
мической ситуации.

В связи с пандемией в 
российских поликлиниках и 
больницах были перенесе-
ны на неопределенный срок 
многие плановые и профи-
лактические мероприятия, 
в том числе по вакцинации. 
И довольно долго дети и 
взрослые не получали ни-
каких прививок. Только с 

середины мая ряд регионов 
страны начал постепенно 
возобновлять плановую 
вакцинацию детей, однако 
многие начнут делать это 
лишь с июня. При этом есть 
и такие области и республи-
ки, где сроки снятия ограни-
чений по иммунизации еще 
не ясны. А для взрослых 
приостановка вакцинации 
продолжается до сих пор.

Особенно беспокоит экс-
пертов ситуация, связан-
ная с корью. Из регионов 
уже поступают тревож-
ные сводки. Так, по данным 
Управления Роспотребнад-
зора по Рязанской области, 
в мае в этом регионе забо-
леваемость корью выросла 
в 34 (!) раза. Вспышку (14 

случаев) зафиксировали 
в Оренбурге. 16 человек в 
конце апреля заразились в 
Ленинградской области, а 
в самом Санкт-Петербурге 
с начала года зарегистри-
ровано уже 46 случаев этой 
опасной болезни. 73 случая 
с начала года (из них 21 ре-
бенок) зарегистрировано 
в Якутии. В феврале 2020 
года об осложнении эпиде-
миологической ситуации 
по кори в регионе сооб-
щали в Управлении Роспо-
требнадзора по Тамбовской 
области. Ну а в Москве в 
начале года на карантин в 
связи с корью закрывалось 
несколько школ.

Казалось бы, цифры не-
высокие. Но еще несколь-

ко лет назад случаи кори в 
России в год были единич-
ными. К тому же, учитывая 
высокую контагиозность 
вируса, эпидемия может 
вспыхнуть моментально.

Болезнь протекает тя-
жело и дает крайне непри-
ятные осложнения в виде 
пневмонии, слепоты, пора-
жений слуха, умственной 
отсталости и даже энце-
фалита. К сожалению, за-
болевание очень заразно. 
Если вы никогда не болели 
корью и не привиты, шан-
сы заболеть при контакте 
с инфицированным состав-
ляют 100%. Если вы не 
уверены в том, привиты вы 
или нет, можно сдать лабо-
раторный анализ крови на 

антитела к кори. «Увы, с 
2017 года отмечается рост 
кори во всем мире - это 
чрезвычайно актуальное 
заболевание, оно снова 
уносит жизни, - говорит 
руководитель отдела про-
филактики инфекционных 
заболеваний ФГБУ «Дет-
ский научно-клинический 
центр инфекционных бо-
лезней ФМБА России» Су-
санна Харит. - Проблема с 
корью может усугубиться. 
Мы должны особое внима-
ние уделить догоняющей 
иммунизации, привить тех, 
кто не был привит против 
вакциноуправляемых ин-
фекций, в первую очередь 
это касается кори и полио-
миелита».

Две трети российских докторов выступили про-
тив того, чтобы прививка от коронавируса была 
обязательной для всех жителей страны. При этом 
каждый второй российский врач считает, что мас-
совая вакцинация бесполезна. И спорить с этим 
невозможно: нынешний штамм вируса теряет 
свою вирулентность, а от новых штаммов вакци-
ны еще только предстоит разработать. Но многие 
чиновники и представители фарминдустрии меч-
тают привить все население без исключения. Еще 
бы - это же миллиарды бюджетных денег!

МЕЖДУ ТЕМ

ПОСЛЕ COVID - МАССОВЫЕ ВСПЫШКИ КОРИ?..

 ОТ ПРОВЕРЕННЫХ ВАКЦИН 
НЕЛЬЗЯ ОТКАЗЫВАТЬСЯ!

Весь мир с замира-
нием сердца ждет 
вакцину от коронави-
руса, которую сегод-
ня называют един-
ственным спасением 
от пандемии. Однако 
недавно проведен-
ный опрос показал, 
что 40% россиянин 
добровольно отка-
жутся от такой при-
вивки.

Материалы подготовила Арина Петрова
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В сумрачном мире, где у 
российского спорта есть 

миллион проблем, мы 
видим луч света. Наш 

лыжник Александр Боль-
шунов получил «Большой 

хрустальный глобус» 
за победу в Кубке мира 

сезона 2019/20. Круто ли 
это? Вы даже не пред-

ставляете насколько!

23-летний Александр 
Большунов раньше считался 
нефартовым. Вы можете по-
нять это даже по его коллек-
ции наград и медалей. Олим-
пиада - три «серебра» и одна 
«бронза», взятые в Пхенч-
хане. Чемпионат мира - че-
тыре «серебра» в Зефельде. 
Только в Соллефтео-2017 и 
Мадоне-2019 были «золото» 
в классике на 20 км. Но ведь 
это чемпионат мира по роли-
ковым лыжам...

И вот «Большой хрусталь-
ный глобус». С чем это срав-
нить? Как в теннисе выиграть 
турнир Большого шлема, точ-
нее, все четыре в одном году, 
чтобы сделать покер. Мы по-
копались в истории: «Боль-
шой хрустальный глобус» 
разыгрывается с 1974 года, но 
никогда раньше не доставал-
ся российскому спортсмену. 
Победы были в советское 
время, когда дважды трофей 
завоевывал Александр Завья-
лов (1981, 1983) и еще дважды 
успех отпраздновал Владимир 
Смирнов, правда, в 1991 году 
он победил за СССР, а три 
года спустя уже стал первым 
за Казахстан. Абсолютный 
лидер - норвежец Бьерн Дели, 
который не только шесть раз 

выиграл «Глобус», но и заво-
евал 29 олимпийских медалей 
с 1992 по 1998 год. Из них во-
семь были золотыми. Вот та-
кой монстр.

Теперь у нас есть Большу-
нов, который бьет норвежцев. 
Его самая знаменательная по-
беда в ушедшем сезоне была 
одержана на «Тур де Ски». 
Саша стал лишь третьим рос-
сийским лыжником в истории, 
который смог покорить эту 
гонку. Ранее так отличился 
Александр Легков (2013), а три 
года назад - Сергей Устюгов.

Александр стал победи-
телем общего зачета Кубка 

мира еще в середи-
не марта, потому что 
северо американские 
этапы были отмене-
ны из-за пандемии. Но 
Большунов не смог 
встать на подиум, ему 

вовремя не вручили «Боль-
шой хрустальный глобус». 
Возникла интрига. А вдруг 
не вручат вообще? Однако 
Международная федерация 
лыжного спорта поступила 
порядочно и отправила всем 
спортсменам-триумфаторам 
их награды. 

Самое теплое поздравле-
ние Саша получил от своей 
девушки - российской лыж-
ницы Анны Жеребятьевой, 
которая написала в инстагра-
ме: «Моя большая любовь 
Александр Большунов. Я 
очень сильно тобой горжусь! 

Этот хрустальный глобус ты 
заслужил! Я знаю, какой ты 
целеустремленный и до ко-
стей обожаешь свое любимое 
дело. Ты для меня тот чело-
век, на которого я постоянно 
хочу равняться. Ты многому 
меня научил».

Церемония вручения «Гло-
буса» прошла в пятницу в Мо-
скве. «Я уже забыл, как это 
все было, - признался Боль-
шунов. - Гонки завершились, а 
кубок находился в Канаде, по-
этому эмоции ушли на второй 
план. А с победой меня тогда 
первым поздравил мой тре-
нер Юрий Бородавко. Надо 
тренироваться больше и ра-
ботать самому. Пересекаешь 
финишную черту, получаешь 
эмоции - это самое главное».

Интересно, а как на три-
умф россиянина отреаги-

ровали поверженные нор-
вежцы? Знаете, только Шур 
Рете отправил поздравление 
Большунову. Он не скрывает, 
что секрет успеха Сан Саны-
ча не дает покоя ему и другим 
конкурентам.

А в чем секрет Большу-
нова? Он - один из тех, кто 
обладает высочайшей вы-
носливостью. Но в то же 
время невероятно хорош на 
финише. Может убежать от 
лучших спринтеров и обойти 
в спурте лучших дистанцион-
щиков. Норвежцы говорят 
прямым текстом: «Мы не мо-
жем позволить русскому по-
беждать нас в каждой гонке. 
Пора смотреть видео и изу-
чать его технику. Он чрезвы-
чайно хорош на различных 
участках трассы. Нам пред-
стоит много работы».

А вот Йоханнес Клебо не 
поздравил Большунова. Ска-
зал только: «Он был лучшим 
универсалом прошлого се-
зона. Судя по его бегу клас-
сикой, Алекс делает многое 
верно. Нам есть чему у него 
поучиться, но нужно искать и 
собственные решения».

Теперь весь вопрос, смо-
жет ли Большунов остаться 
на пике до Олимпиады в Пе-
кине, которая должна пройти 
в 2022 году, но может быть 
перенесена из-за коронавиру-
са. А пока Александр думает 
только о том, чтобы в пред-
стоящем сезоне состоялся 
чемпионат мира, где снова 
надо брать медали. Идеально 
- «золото». 

«Судьба человека» - так могла бы называться повесть 
о жизни итальянского гонщика Алессандро Дзанарди. 
Можно аплодировать силе духа, несгибаемому харак-

теру и невероятному трудолюбию этого спортсмена.
Он рос непослушным и ги-

перактивным ребенком. Ког-
да Алессандро было 13 лет, он 
всерьез начал заниматься кар-
тингом. Это была страсть, а не 
мимолетное увлечение.

Потом Дзанарди выступал 
в соревнованиях, выигрывал 
гонки.

Август 1993-го был страш-
ным. Во время гонки в Спа 
у его «Лотуса» на скорости 
289 км/ч отказала активная 
подвеска, и машина врезалась 
в стену. Удар был сильней-
шим, но Дзанарди отделался 
сотрясением мозга и повреж-
дением спинного нерва, на 
несколько дней парализовав-
шим левую руку.

Когда «Лотус» обанкро-
тился, Сандро начал вы-
ступать в Америке - в серии 
CART. 15 сентября 2001-го 
- этап на автодроме в Лау-
зитце. Дзанарди лидирует за 
13 кругов до финиша. Тормо-
зит в боксах для смены ре-
зины, выезжает с пит-стопа, 

слишком резко жмет на газ. 
Машину разворачивает, она 
встает посреди трассы. И в 
ту же секунду в нее врезается 
другой болид, мчавшийся со 
скоростью 320 км/ч. Машина 
с Дзанарди буквально пере-
ломилась пополам. Авария 
была жуткой, никто не ожи-
дал, что Дзанарди выживет. 
Просто чудо, что он не по-
гиб. Но от ног ниже коленей 
не осталось ничего. Труха. В 
тяжелейшем состоянии вер-
толет доставляет Сандро в 
ближайшую больницу...

В тот день его сердце оста-
навливалось семь раз. Он 
потерял три четверти крови 
и должен был умереть. Но 
врачи спасли Дзанарди. Что 
было потом? Он прочитал 
«Повесть о настоящем чело-
веке» неизвестного ему авто-
ра Бориса Полевого. Пере-
веденную на итальянский 
язык книгу кто-то прислал 
из России. История летчика 
Маресьева вдохновила Алес-

сандро. Он снова поверил в 
себя!

Врачи изготовили про-
тезы, и в мае 2003 года Дза-
нарди опять сел за руль «Рей-
нара». Начал участвовать в 
европейской серии «Туринг», 
выступал на специальной ма-
шине с ручным управлением. 
Считался боевым пилотом, 
начал побеждать, перешел в 
мировую серию. Сел на руч-
ной велосипед, чтобы вы-
ступить на Паралимпийских 
играх. 2012 год - в Лондоне зо-
лотая медаль на дистанции 16 
км и еще «золото» - на 64 км...

Вроде бы снова налади-
лась счастливая жизнь. Но 
19 июня 2020 года Дзанарди 
попал в тяжелую аварию на 
ручном велосипеде. Инци-
дент произошел на 146-м шос-
се в провинции Тоскана, где 
53-летний Алессандро прини-
мал участие в двухнедельной 
эстафете Obiettivo Tricolore, в 
которой участвовали 52 пара-
лимпийца. Около пяти вечера 
Дзанарди вместе с другими 
атлетами-инвалидами дви-
гался на ручном велосипеде 
по дороге с общим движе-
нием, на затяжном пологом 

спуске на скорости 50 км/ч 
не справился с управлением и 
угодил под колеса грузовика. 
Алессандро дважды перевер-
нулся, получил множествен-
ные черепно-мозговые трав-
мы и травмы лица. И опять 
вертолет, который эвакуиро-
вал Дзанарди, теперь в госпи-
таль Святой Марии в Сиене. 
Спортсмен был введен в ис-
кусственную кому, ему прове-
ли несколько операций, в том 
числе нейрохирургическую. 
Перевели в отделение интен-
сивной терапии, подключили 
к аппарату вентиляции лег-
ких. Почти все лицевые кости 
Сандро сломаны, возможно 
повреждение мозга...

Почему же во время заез-
да не было перекрыто дви-
жение на проезжей части? 
Оказалось, из-за пандемии 
все спортивные меропри-
ятия, включая подобные 
эстафеты, в Италии запре-
щены. Спортсмены имели 
право совершить лишь «ве-
лосипедную прогулку». Они 
ехали на свой страх и риск 
в сопровождении полицей-
ской машины и вертолета 
спасателей...

Алекс Дзанарди - один из 
удивительнейших и муже-
ственнейших людей нашего 
времени. Весь мир желает 
ему только здоровья!

Повесть о настоящем ИТАЛЬЯНЦЕ

Материалы подготовил Степан Строев

Большунов увидел «ГЛОБУС»
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Анна и Александр познакомились в 2015 году на тренировке. 
Не удивляйтесь: девушка Большунова тоже занимается лыжами, 
в январе она завоевала золотую медаль в спринте на молодеж-
ном чемпионате мира. Аня начала заниматься лыжами в девять 
лет и сразу стала показывать отличные результаты, а на одном из 
сборов национальной команды Жеребятьева и познакомилась с 
Большуновым.

Пара проводит вместе все свое время, ведь они занимаются в 
группе Бородавко. По словам Анны, им даже не хочется отдыхать 
друг от друга, а такое количество совместно проведенного вре-
мени только укрепляет их отношения. А Большунов признался, 
что Анна много ему помогала во время победного сезона. «Когда 
Аня рядом, спокойнее, есть с кем поговорить», - говорит лучший 
лыжник мира.

Анна, как и Александр, ставит амбициозные цели на будущий 
сезон: «Оправдать доверие тренера, болельщиков и не подвести 
любимого». Так что у нас есть повод пристально следить за жен-
ской сборной России по лыжному спорту .
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жрица - хранительница огня. 7. Антонин, чешский компози-
тор. 10. Войлочные зимние «сапоги». 11. Один из римских магистратов. 12. Язык Паки-
стана. 13. Гэдээровский ответ «Фольксвагену». 15. Тонкое собачье чутье. 16. Древнееги-
петский бог-сокол. 17. Остаток собачьего хвоста. 18. Биополе человека. 19. Инструмент 
для чертежных работ. 22. Робеспьер согласно взглядам. 25. Тот же институт. 26. Пере-
дача Парфенова. 29. Подставка для котла. 31. Дом московского правительства. 33. Та 
же суспензия. 35. Христианское масло для помазания. 36. Ставка оплаты на транспорте. 
38. Боль, ставшая звуком. 39. Ретроград на иной лад. 41. Марк, он же Сэмюэл Клеменс. 
42. Звучное трение ноги о пол. 44. Коллега катера в аквапарке. 47. Робот - мультяшный 
ретро-герой. 49. Комиссар, сыгранный де Фюнесом. 50. Полог, укрывший ночной город. 
53. Штат между Флоридой и Теннесcи. 55. Расширение в виде воронки. 56. Бездельник и 
шалопай. 60. Отправил Алису в Зазеркалье. 61. Утрачен к надоевшему делу. 62. Сельский 
целитель. 63. Орнамент с восточным колоритом. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Провинция на востоке Испании. 2. Красавица сова с грубым голо-
сом. 3. Развалюха в трущобах. 4. З. Фрейд по национальности. 5. Чеховский курорт Кры-
ма. 6. Будущий матрос на судне. 7. Аудиоаппарат «акулы пера». 8. Развилка, где витязя 
томят сомнения. 9. Неразборчиво написанные буквы. 14. Составная часть триатлона. 20. 
Антипод защиты в суде. 21. Автобиография соискателя. 23. Ткань на мягкой мебели. 24. 
Полезный дар Ариадны Тесею. 27. Непоседливая деталь ходиков. 28. Друг на словах, враг 
на деле. 30. Красный аксессуар пионера. 32. Неберущаяся подача в теннисе. 34. Иннова-
ционный центр в Подмосковье. 37. Мясо с вынутыми косточками. 40. Китайская крапива. 
42. Мифическая страна в Тибете. 43. Автор «Всадника без головы». 45. Здание, построен-
ное Джеком. 46. Столовый прибор для причастия. 47. Грызня на коммунальной кухне. 48. 
Пустой наговор. 50. Красно-коричневый цвет. 51. Основоположник высшего пилотажа. 
52. Допинг для наращивания мышц. 54. Сверло нефтяника. 57. Жесткий волос колоса. 
58. Актер, скрывавшийся под маской Фантомаса. 59. Главный приток Дуная.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каменщик. 7. Байопик. 10. Аризо-
на. 11. Камерун. 12. Гете. 13. Ежевика. 15. Аул. 16. Лев. 17. 
Лежбище. 18. Июль. 19. Антраша. 22. Царапина. 25. Рио. 
26. Реагент. 29. Агути. 31. Игорь. 33. Свитер. 35. Тата. 36. 
Ерник. 38. Звон. 39. Владимир. 41. Щука. 42. Кораблик. 
44. Тельняшка. 47. Мельпомена. 49. Хна. 50. Бобтейл. 
53. Беломор. 55. Кавычки. 56. Расклад. 60. Равиоли. 61. 
Нейтрон. 62. Алфавит. 63. Анахорет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Красавец. 2. Маугли. 3. Щавель. 4. Калевала. 5. Пике. 6. 
Коми. 7. Бакалавр. 8. Оренбург. 9. Контекст. 14. Вор. 20. 
Термитник. 21. Аконит. 23. Рецина. 24. Ивар. 27. Асьенда. 
28. Евангелие. 30. Уборщик. 32. Газ. 34. Единение. 37. 
Каяк. 40. Лойе. 42. Каландр. 43. Рэп. 45. Луб. 46. Ахилл. 
47. Мадам. 48. Абитуриент. 50. Башкирка. 51. Талызина. 
52. Лабиринт. 54. Орк. 57. Сайт. 58. Лари. 59. Дана.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №27 (1383)

Одиночество - это 
когда на неделе вам 
позвонили пять раз.

И это был будиль-
ник.

Дочь спрашивает у 
мамы:

- Мама, а тебе что 
больше нравится: со-
бачки или бабочки?

Мама отвечает:
- Аня, никаких тату-

ировок!
- Мам, ну, пожалуй-

ста, я сделаю на самом 
незаметном месте!

М л а д ш и й  б р а т 
медленно поворачи-

вается к сестре и го-
ворит:

- На мозгах?!

- Как это решил на 
ней жениться?

- Да так - сидели, го-
ворили, в конце концов 
я уже и не знал, о чем 
с ней говорить…

О
тв

ет
ы

 н
а 

ск
ан

во
рд

 №
27

(1
38

3)

Спешим поделиться с вами данными последних исследова-
ний аудитории печатных изданий. Несмотря на спад в эконо-
мике, газеты и журналы по-прежнему востребованы. В услови-
ях ограничительных мер предприниматели активно и успешно 
используют информационное пространство для адаптации 
своего бизнеса к сложившейся ситуации. Издания нашего Из-
дательского дома продолжают распространяться по подписке, 
продаются в супермаркетах, на почте, в газетных киосках!

В июле мы предлагаем воспользоваться 
льготными условиями для размещения 

рекламных материалов вашей компании 
в наших изданиях со скидкой 85%. 

Пишите нам на почту julia_mn@list.ru, larisa@mirnov.ru, 
dyd-inna@mail.ru, elena@mirnov.ru, a_zhukov@mirnov.ru, 

и мы обязательно с вами свяжемся в удобное для вас время.

Дорогие друзья! 

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
  Предсказываю судьбу. 
  Сниму порчу, сглаз, 
венец безбрачия, 
верну мужа. 

  Прием по записи 
и на расстоянии.

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

8(910) 455-66-66
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

gospozhaluba.ru

Акция действует с 01.07 до 31.07 2020 г.
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